
 TIRO LIVRE : Mudou o astral
O Sampaio bateu o Fortaleza, não saiu da zona, mas ga-

nhou confiança. O time cresceu de produção e, se mantiver 
o ritmo, ainda pode permanecer na Segundona.  ESPORTES
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BRASILEIRÃO - SÉRIE BEncontro para 
sugestões de 
investimentos 

do FNE
Equipes do Ministério 

da Integração, da Sudene 
e do BNB estarão em São 
Luís para ouvir público-

alvo sobre investimentos 
do Fundo Constitucional de 
Financiamento do Nordeste. 

NEGÓCIOS

A Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel) informou 
que começa, a partir de domingo (23), em dez estados, o processo 

de bloqueio de celulares irregulares, aparelhos adulterados, 
roubados, extraviados e não certificados pela Anatel.  NEGÓCIOS

Começa processo de 
bloqueio de celulares 

irregulares em 10 estados

DIVULGAÇÃO

Mais de 
716 mil 

empresas 
podem ser 
excluídas 

do Simples 
Nacional

 Cinco pontos para 
sair do desespero

Vitória sobre o Fortaleza não tirou Sampaio 
da zona de rebaixamento, mas deixou o time mais 

próximo dos adversários que também estão na 
luta para se livrar da degola. ESPORTES
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POLÍTICA

HONORIO MOREIRA\OIMP\D.A 

PRESSTermina prazo 
para análise 

de registros de 
candidaturas 

Ballet ‘Planeta Azul’,  novo espetáculo
Estudantes já estão ensaiando para a dança de ballet ‘Planeta Azul’, que encerrará mais um 

ano do programa da Prefeitura, coordenado pela primeira-dama Camila Holanda.
VIDA

A candidata Maura Jorge (PSL), que iniciou a 
série de entrevistas no “Live com Candidatos” 
promovido pelo Grupo O Imparcial e a Rádio 
Jovem Pan News, falou de sua trajetória polí-
tica, de segurança pública, ajuste fiscal e do 
candidato à presidência Jair Bolsonaro (PSL). 
POLÍTICA“Desinteresse’ 

do eleitorado 
pelo Senado

ROBSON PAZ
RADIALISTA

SAULO MARINO
 FILÓSOFO E JORNALISTA

Disputa nordestina 
entre Haddad e Ciro 

pode decidir a eleição

O p i n i ã o

Qual o  interesse 
dos EUA na base 

de Alcântara? 
VIDA

A.BAETA DIVULGAÇÃO

Na sofreguidão numérica
A menos de três semanas das eleições, 
as pesquisas divulgadas a torto e a 
direito não oferecem um mínimo 
de segurança ao eleitor, em razão 
das espantosas discrepâncias sobre 
as intenções de votos nos candi-
datos presidenciais. POLÍTICA

Maura Jorge crê 
em Bolsonaro  
como  impulso para 
sua campanha

Emprego: confira as 
oportunidades em São Luís

Secretária, consultor de vendas, garçom, farmacêutico e auxiliar de famárcia estão entre as vagas disponíveis para esTa semana. Confira relação completa. 
VIDA

D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

NEGÓCIOS



2 POLITICA
São Luís, terça-feira, 18 de setembro de 2018
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LEI 

13.675

foi sancionada em 
junho, que instituiu o 

Susp e criou a PNSPDS

“Não me parecem ações 
articuladas. Tudo indica 

que são pessoas que 
agem individualmente, 
ou em grupo, movidas 

por um discurso de 
ódio. Eles entendem 

que a diferença precisa 
ser eliminada. A 

diferença não precisa 
ser eliminada, mas, sim, 
dialogada. Não dá pra 
negar as diferenças, e 

os candidatos precisam 
adotar esse discurso de 
tolerância e de respeito 

a todos os grupos

Mônica Sapucaia, 
cientista política

Responsável: Mivan Gedeon
E-mail: gedeon3.3@gmail.com

“Em primeiro lugar, o Supremo Tribunal Federal 
(STF) sempre deu suporte à Lava-Jato. Vamos 

parar com essa lenda urbana, com esse folclore, o 
Supremo Tribunal Federal nunca deu uma decisão 
que parasse a Lava-Jato ou outras investigações

Dias Toffoli, presidência do STF

Eleições curtas 
e violentas

Especialistas pedem esforço de políticos e da própria população para 
que a democracia não seja derrubada em momento de extremismos

Dias Toffoli: corte não atua 
para conter Lava-Jato

Termina prazo para análise 
de registros de candidaturas 

ENTREVISTA 

TSE

Investigação da PF
O agressor do deputado Jair Bolsonaro, que o atacou com uma 
facada, em 6 de setembro, em Juiz de Fora (MG), é alvo de uma 
investigação da Polícia Federal. Apesar de ele ter dito que agiu 
sozinho, pelo menos mais três pessoas são apontadas como 
suspeitas de envolvimento no crime. No momento do ataque, 
Bolsonaro estava sendo acompanhado por quatro policiais 
federais. Ele havia sido alertado da possibilidade de atos hostis.
A escalada de violência preocupa o Ministério Público Eleitoral. 
Em nota, assinada também pela procuradora federal dos direitos 
do cidadão Deborah Duprat, a entidade afirma que tais atos 
atentam contra os direitos humanos. “Agressões como essas são 
tentativas de subverter o exercício legítimo de direitos políticos e 
civis pela população brasileira e, portanto, dos direitos humanos. 
O emprego de violência no debate político ataca uma das regras 
essenciais do jogo democrático, de que todos os atores sociais 
respeitam o direito à concorrência e respeitam o resultado do 
processo eleitoral, seja qual for”, diz um trecho do texto.

Conselho Nacional de Segurança vai atuar para conter violência

Toffoli rebateu também críticas à confiabilidade da urna eletrônica

Atos de violência preocupam autoridades e especialistas, que acham que as pessoas agem por conta própria

RENATO SOUZA

LUCAS VALENÇA

T
rês décadas após o Brasil 
reconquistar a democra-
cia e o direito de voto ser 
estendido aos milhões 

de brasileiros, a soberania po-
pular sofre ataques e a políti-
ca vira alvo de cenas violentas 
— que preocupam autoridades 
e ameaçam a integridade das 
eleições. Os atentados contra 
candidatos à Presidência re-
velam os extremos da polari-
zação política, o aumento da 
violência e do discurso de ódio 
entre eleitores e concorrentes. 

A escalada de violência se 
intensificou em março deste 
ano, quando tiros foram dispa-
rados contra a caravana do ex-
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), que fazia pré-cam-
panha no Paraná. A facada con-
tra o candidato Jair Bolsonaro 
(PSL), há duas semanas, cho-
cou eleitores e uniu até adver-
sários políticos para pregar a 
necessidade da valorização do 
diálogo.

Atos de violência preocu-
pam autoridades e especialis-
tas. Não é de hoje que o Brasil 
enfrenta ataques contra candi-
datos e eleitores durante cam-
panhas políticas. Mas a ação 
contra Bolsonaro é considera-
da a mais grave da história re-
cente do país. Desde o come-
ço do ano, o cenário político 
dava sinais de que não seria 
uma temporada tranquila de 
campanha.

Em março, o país assistiu, 
incrédulo, ao assassinato da 
vereadora Marielle Franco. Em 
um crime ainda sem autores 
conhecidos, ela e o motorista 
Anderson Gomes foram alvos 
de tiros, no Centro do Rio de 
Janeiro. A parlamentar sofria 
ameaças, e se destacou por de-
nunciar milicianos e atuar na 
proteção de vítimas de trafi-
cantes nas comunidades cario-
cas. A polícia trabalha, princi-
palmente, com a hipótese de 
crime político, relacionado às 
atividades parlamentares da 
vereadora.

No fim do mesmo mês, a ca-
ravana do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva se tornou 
alvo. O comboio foi atingido 
quando seguia de Quedas do 
Iguaçu, no oeste do Paraná, para 
Laranjeiras do Sul, na região 
central. Lula estava no primeiro 
ônibus, que não chegou a ser 
atingido pelos disparos. Um 
dos integrantes da caravana, 
que preferiu não ser identifi-
cado, afirmou que os disparos 

atingiram os veículos caracte-
rizados.

“Os tiros acertaram os ôni-
bus que estavam com a plo-
tagem do PT. Na hora em que 
ouvimos o barulho, notamos 
que eram tiros. Ao olhar pela 
janela, a impressão é de que 
os disparos vieram de uma re-
gião de matagal. Com certe-
za, foi algo intencional. Não 
tinha manifestação nem casas 
em volta”, disse.

Reações
A cientista política Mônica 

Sapucaia, professora do IDP 
de São Paulo, destaca que o 
discurso dos candidatos pode 
mover reações extremistas de 
alguns indivíduos e que é ne-
cessário ressaltar a importância 
do respeito às diferenças entre 
os integrantes da sociedade. 
“Não me parecem ações arti-
culadas. Tudo indica que são 

pessoas que agem individual-
mente, ou em grupo, movidas 
por um discurso de ódio. Eles 
entendem que a diferença pre-
cisa ser eliminada. A diferen-
ça não precisa ser eliminada, 
mas, sim, dialogada. Não dá 
pra negar as diferenças, e os 
candidatos precisam adotar 
esse discurso de tolerância e 
de respeito a todos os grupos”, 
afirma a cientista.

Os ataques sequenciais no 
Paraná continuaram em abril. 
Um homem disparou tiros con-
tra um acampamento monta-
do em apoio ao ex-presidente 
Lula, próximo à Superinten-
dência da Polícia Federal, em 
Curitiba. Na ocasião, duas pes-
soas ficaram feridas. Um deles 
é Jeferson Lima de Menezes, 
presidente do Sindicato dos 
Bancários do Paraná. Ele foi 
atingido no pescoço e precisou 
ser levado ao hospital.

O presidente Michel Temer 
instalou ontem (17) o Conselho 
Nacional de Segurança Pública 
e Defesa Social, no Ministério da 
Justiça. Integrarão o órgão re-
presentantes da União, dos es-
tados, do Distrito Federal e dos 
municípios que vão propor di-
retrizes para prevenir e conter 
a violência e a criminalidade.

O Conselho Nacional de Se-
gurança Pública e Defesa Social, 

com atribuições, funcionamento 
e composição estabelecidos em 
regulamento, terá a participação 
de representantes da União, dos 
estados, do Distrito Federal e dos 
municípios, além de integran-
tes da sociedade civil.

O conselho está previsto na 
Lei 13.675, sancionada em junho, 
que instituiu o Sistema Único 
de Segurança Pública (Susp) e 
criou a Política Nacional de Se-

gurança Pública e Defesa Social 
(PNSPDS). Em agosto, foi assi-
nado o decreto para execução 
do plano e atuação do conselho.

O Ministério da Segurança 
Pública será o gestor do conse-
lho, ao orientar e acompanhar 
as atividades dos órgãos integra-
dos ao Susp, além de promover 
ações como apoiar programas 
para aparelhar e modernizar os 
órgãos de segurança, promover 

a qualificação profissional, coor-
denar atividades de inteligência 
na área e desenvolver a doutrina 
de inteligência policial.

Em várias ocasiões, o minis-
tro Raul Jungmann afirmou que 
o conselho nacional será inte-
grado por agentes e órgãos de 
segurança pública. Segundo ele, 
o conjunto de ações contidas no 
plano dará um “rumo”  à política 
de segurança pública do país.

Em entrevista coletiva, a 
primeira concedida desde que 
assumiu a presidência do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
o ministro Dias Toffoli rebateu 
ontem (17) críticas à confia-
bilidade da urna eletrônica e 
afirmou ser “lenda urbana” 
que a Corte atue para conter 
a Lava-Jato.

“Em primeiro lugar, o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
sempre deu suporte à Lava-Ja-
to. Vamos parar com essa len-
da urbana, com esse folclore, 
o Supremo Tribunal Federal 
nunca deu uma decisão que 
parasse a Lava-Jato ou outras 
investigações”, afirmou o mi-
nistro ao ser questionado so-
bre decisões da Corte com po-
tencial de afetar a operação.

O ministro destacou, po-
rém, que o que o Supremo tem 
feito é atuar para dar parâme-
tros legais às investigações e 
garantir o devido processo legal 
“em alguns casos que eventu-
almente necessitem dessa in-
tervenção. Quando as investi-
gações se mostram abusivas, 
elas são, como devem ser, to-
lhidas pelo Judiciário, que é o 

que garante direitos individu-
ais e fundamentais”.

Eleições
A respeito de afirmações re-

centes do candidato do PSL à 
Presidência da República, Jair 
Bolsonaro, que levantou sus-
peitas de possível fraude nas 
urnas eletrônicas durante a vo-
tação, Dias Toffoli respondeu 
que “a urna é 100% confiável”.

“A respeito disso, eu digo 
apenas que ele sempre foi elei-
to usando a urna eletrônica”, 
disse Toffoli sobre as suspeitas 
levantadas pelo candidato. “Os 
sistemas são abertos a audi-
tagem para todos os partidos 
políticos seis meses antes da 
eleição, para todos os candi-
datos e para a Ordem dos Ad-
vogados do Brasil”, destacou 
o presidente do STF.

Ele ressaltou ainda que 
pela primeira vez as eleições 
no Brasil serão acompanha-
das por observadores da Or-
ganização dos Estados Ameri-
canos (OEA). “Tem gente que 
acredita em Saci Pererê”, disse 
o ministro a respeito das sus-
peitas sobre a urna.

Terminou ontem (17) o pra-
zo para juízes eleitorais, desem-
bargadores de tribunais regio-
nais eleitorais (TREs) e ministros 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) analisarem os registros 
de todos os candidatos nes-
tas eleições. Os candidatos a 
presidente são registrados no 
TSE; os candidatos a governa-
dor, senador, deputado federal 
e deputado estadual/distrital 
são registrados nos TREs. Este 
ano, cerca de 28.880 cidadãos 
de 35 partidos políticos ou co-
ligações apresentam-se como 
candidatos.

Com regras mais rígidas para 
coibir a utilização de recursos 
ilícitos, por exemplo, como o 
caixa 2, servidores trabalham 
no recebimento e análise das 
prestações de conta de cam-
panha. Com o início da pro-
paganda eleitoral no rádio e 
na televisão, em 15 de agos-
to, a Justiça Eleitoral também 
passa a ser demandada com o 
ajuizamento de representações 
em que candidatos pleiteiam 
direito de resposta ao apontar 
supostas ofensas cometidas por 
outros candidatos.

Tais pedidos são analisados 
por magistrados responsáveis 
pela propaganda, mas recursos 
podem ser apresentados para 
que o colegiado se pronuncie 
sobre a matéria. Depois das elei-
ções, a Justiça Eleitoral tem até 

o dia 15 de dezembro para jul-
gar a prestação de contas dos 
candidatos eleitos. E 19 de de-
zembro é o último dia para a 
diplomação de todos os ven-
cedores.

Números da eleições
Ontem, o TSE divulgou al-

guns números que dão ideia 
da dimensão do trabalho para 
deixar tudo pronto até o dia 
7 de outubro. Este ano, para 
viabilizar o voto de mais de 
147 milhões de eleitores em 
cada um dos 5.570 municípios 
e em 171 localidades no ex-
terior, a Justiça Eleitoral terá 
15,4 mil servidores e colabo-
radores, 2.645 juízes eleitorais 
e também com um batalhão 
de aproximadamente dois mi-
lhões de voluntários, que atu-
arão como mesários.

Sobre o total de urnas ele-
trônicas, no primeiro turno, 
serão 556 mil distribuídas em 
mais de 480 mil seções elei-
torais. No Brasil, a menos que 
haja algum problema na urna 
da seção e na substituta, não 
há votação em cédula de pa-
pel. Em um esforço logístico, 
urnas são levadas a locais re-
motos, como comunidades ri-
beirinhas amazônicas e aldeias 
indígenas, e de lá, ao fim do 
pleito, os votos são transmi-
tidos por satélite às sedes dos 
tribunais regionais eleitorais.



BASTIDORES
Raimundo Borges
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Na sofreguidão numérica
A campanha eleitoral está chegando ao ponto mais crítico. 

A menos de três semanas das eleições, as pesquisas divulga-
das a torto e a direito não oferecem um mínimo de segurança 
ao eleitor, em razão das espantosas discrepâncias sobre as in-
tenções de votos nos candidatos presidenciais. Não é diferente 
no tocante ao governo do Maranhão. Parece mais um campe-
onato de desacertos entre os institutos de pesquisas. Por aqui, 
a única diferença é que Flávio Dino lidera com folga a primeira 
posição, seguido por Roseana Sarney, mas sem definição clara 
de 1º turno. Os demais concorrentes permanecem comendo 
poeira bem longe da vanguarda. 

O eleitor que reservar parte de sua intenção de voto para se 
orientar pelas pesquisas, o melhor que faz é procurar outros 
meios de conhecimento, somar com a intuição e apostar na 
sorte na hora de pôr o voto na urna. Ontem, na pesquisa MDA/
CNT sobre a disputa do Palácio do Planalto, Jair Bolsonaro su-
biu para 28,2% (estimulada), Fernando Haddad avança para a 
segunda posição, com 17,6%, seguido por Ciro Gomes, do PDT 
(10,8%), e por Geraldo Alckmin (PSDB), com 6,1% (Registro no 
TSE sob o número BR-04362/2018).

Em outra pesquisa, também divulgada ontem, contratada 
pelo banco BTG Pactual/FSB Pesquisa, mostra a rápida ascen-
são de Fernando Haddad e sua consolidação no segundo lugar, 
dando um salto de 8% para 16% em relação à semana passada. 
Jair Bolsonaro está à frente, com 33%, Geraldo Alckmin caiu de 
8% para 6%, e Marina despencou de 8% para 5%. Ciro Gomes, do 
PDT, oscila entre 12% e 14% (Registro no TSE BR-06478/2018). 
Nessa correria política, a matemática, mãe de todos os saberes 
humanos, sente nas entranhas de suas formulações a maldição 
da política massacrando números e magoando a inteligência 
de quem a adota como “ciência exata”. 

Na corrida rumo ao Palácio dos Leões, há dois discursos so-
bre a polarização Flávio Dino/Roseana Sarney. O governador 
do PCdoB diz que renovará o mandato no dia 7 de outubro. Ele 
reforça sua campanha nos últimos dias até o limite. Roseana 
Sarney mudou-se de vez para o interior na tentativa de em-
purrar a disputa para o 2º turno. Agarra-se ao irmão Zequinha 
Sarney e ao senador Edison Lobão, como quem formula uma 
simbiose tríplice de voto. Tudo, porém, tem que combinar com 
sua excelência, o eleitor.  

3

1

2

Maura Jorge, candidata do PSL ao governo do Maranhão, 
considera “retórica” algumas das posições mais polêmi-
cas do candidato presidencial de seu partido, Jair Bolso-
naro, quando falou em “fuzilar os petralhas”, referindo-se 
aos petistas. Sobre a sua campanha, Maura mostra base 
real de conhecimento da pobreza, mas tergiversa sobre 
como salvar o Maranhão.

O orçamento do programa Luz Para Todos para o ano 
de 2019 ficará em R$ 1,07 bilhão, ou 8% menor que o 
de 2018. Portanto, candidato ao governo que anunciar 
a expansão do programa no âmbito estadual pode tirar 
o cavalo da chuva. 

Nova pesquisa Interpreta, saída ontem, mostra a vanta-
gem do governador Flávio Dino (PCdoB) em subida, de 
60,2% para 61,82% dos votos válidos, e queda de Rose-
ana Sarney (MDB), de 33% para 29,57%. Levantamen-
to ouviu 1.524 pessoas em 53 municípios do Maranhão 
entre os dias 8 e 10 de setembro (Registrada no TSE sob 
o nº MA-01920/2018).
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“Se reduzir ICMS gerar 
emprego, eu sou a favor”, 

fala Maura Jorge 

Responsável: Celio Sergio    E-mail: celiosergio@hotmail.com

ELEIÇÕES 2018

Dirigentes de imobiliárias sabatinam candidatos  

PEDRO ALMEIDA

A 
ex-prefeita de Lago da 
Pedra e ex-deputada 
estadual Maura Jorge 
(PSL) iniciou a série de 

entrevistas no “Live com Candi-
datos” promovido pelo Grupo 
O Imparcial e a Rádio Jovem 
Pan News. Até o sábado, o jor-
nal O Imparcial e a Rádio Jovem 
Pan conversam com os candi-
datos que pretendem, a partir 
de 2019, governar o estado do 
Maranhão.

Iniciando as entrevistas, a 
candidata Maura Jorge (PSL) fa-
lou de sua trajetória política, de 
segurança pública, ajuste fiscal 
e do candidato à presidência, 
Jair Bolsonaro (PSL). Logo no 
início da conversa com os jor-
nalistas Raimundo Borges (O 
Imparcial) e Rogério Silva (Jo-
vem Pan News), a candidata fez 
questão de exaltar sua longa tra-
jetória política. “Tive a oportu-
nidade de ter sido deputada por 
quatro mandatos. E não é o fato 
de ter sido deputada quatro ve-
zes, mas é pelo fato de ter sido 
eleita quatro vezes na mesma 
região e pelas mesmas pesso-
as”, aponta Maura Jorge.

Indagada sobre as oligarquias 
maranhenses, o jornalista Rai-
mundo Borges apontou o do-
mínio político de Maura Jorge 
em sua região, que comentou 
dizendo. “Vou te mostrar a di-
ferença do que vocês rotulam 
como uma oligarquia de Lago da 
Pedra, porque lá deu resultado. 
Tanto que deu resultado, que 
minha mãe teve quatro man-
datos de prefeita, meu irmão 
teve dois, eu tive um de prefeita 
e quatro de deputada. Então sig-
nifica que a oligarquia de Lago 
da Pedra deu certo”, argumenta. 
Em contrapartida, Maura Jorge 
diz que a oligarquia dos seus 
adversários não teve sucesso.

Na área da educação, Mau-
ra Jorge acredita que é preci-
so Investir ciência, tecnologia, 
além de preparar professores. 
“Não podemos ver educação, 
tão somente com construção 
de escolas. Temos 16% de eva-
são de escolar, o aluno não tem 
estímulo”, analisa.

O jornalista Rogério Silva, 
da Jovem Pan, perguntou se a 
candidata baixaria todo o ICMS 
do Maranhão para 7%, confor-
me o economista Paulo Guedes 
aponta como correto. “Se essa 
medida for estimular economia 
‘pra’ gerar emprego, não tenha 
dúvidas. Não há política social 
nesse país melhor que o empre-
go”, rebateu.

Perguntada sobre as trans-
ferência de votos de Jair Bol-
sonaro (PSL) para Maura Jorge 
(PSL) não estar sendo efetivada, 
segundo as pesquisas, a candi-

O jornal O Imparcial e a Rádio Jovem Pan News iniciaram a série de entrevistas 
ao governo do Maranhão. A candidata Maura Jorge (PSL) foi a primeira entrevistada 

DOUGLAS CUNHA

Teve início ontem o Encon-
tro com Candidatos ao Governo 
do Maranhão, com o tema A En-
genharia, Arquitetura e a Cons-
trução Civil Para O Desenvolvi-
mento do Maranhão, promovido 
pelas entidades  do setor imo-
biliários no estado:  Conselho 
Regional de Corretores de Imó-
veis da 20ª Região (Creci-MA),  
Associação dos Dirigentes das 

Empresas  do Mercado Imobili-
ário (Ademi-MA), Clube de En-
genharia do Maranhão (CEM), 
Conselho de Arquitetura e Ur-
banismo (CAU/MA) e Instituto 
Brasileiro de Avaliações e Perí-
cias de Engenharia do Maranhão 
(Ibap-MA).

Os dirigentes destas entida-
des submeterão a uma sabati-
na todos os candidatos ao Go-
verno do Estado. Ontem, foram 
inquiridos, às 17h, Ramon Za-

pata (PSTU) e, às 19h, Maura 
Jorge(PSL). Hoje, serão sabati-
nados Odívio Neto (PSOL), às 
17h, e o governador Flávio Dino 
(PCdoB), que tenta uma reelei-
ção,  às 19h. Na quinta-feira, dia 
21, é a vez do senador Roberto 
Rocha. A ex-governadora Rose-
ana Sarney (MDB), até ao final 
da tarde de ontem, não havia 
confirmado sua participação.  

As inquirições serão feitas 
pelos presidentes das entida-

des, Raimundo Cunha Torres 
(Creci/MA), Cláudio Calzavara 
de Araújo(Ademi/MA), Marce-
lo Machado Rodrigues (CAU/
MA) e os presidentes do Insti-
tuto Brasileiro de Avaliações e 
Perícias de Engenharia do Ma-
ranhão (Ibap/MA) e do Clube de 
Engenharia do Maranhão. Todos 
desejam saber dos candidatos  
sobre seus projetos com relação 
à indústria e ao mercado imo-
biliário do Maranhão.

Lula presente
O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva foi expurgado da cam-
panha pela Justiça, mas a candidata do MDB ao governo do 
Maranhão, Roseana Sarney, e sua dupla de candidatos ao Se-
nado – Edison Lobão e Zequinha Sarney – não o abandonam, 
como fizeram com Michel Temer.  

Pais e a avó
O ex-secretário de Saúde e cunhado de Roseana Sarney, Ri-
cardo Murad, diz, na propaganda da TV, que Flávio Dino “se 
acha pai” dos hospitais que ele deixou pela metade em alguns 
municípios. “Se os hospitais têm pai, pois o pai sou eu e a avó 
é Roseana”. Decifrando o discurso: Ricardo, como “pai”, man-
dava mais nos projetos do que a chefa dele no governo.

Oligarquia? (1) 
A candidata Maura Jorge reagiu de pronto, na entrevista a O 
Imparcial Online/Rádio Jovem Pan News, ontem, à colocação 
de ela representar a oligarquia dos Jorge, em Lago da Pedra. 
Mesmo confirmando que a mãe foi prefeita quatro vezes, o 
irmão uma e ela duas, a candidata do PSL não considera esse 
domínio uma oligarquia. 

Oligarquia? (2)
Maura fez o gesto com as mãos, de “oligarquia entre aspas”, para 
adiantar que Flávio Dino sim tenta implantar uma “oligarquia 
dinista” sem aspas. Ela chamou as oligarquias do Maranhão, 
exemplo da comandada pela família Sarney, também oligar-
quia, com aspas, como se elas não existissem na realidade. 

Boca da urna (1) 
“Quem foi eleito por ele não deveria colocar o processo em dú-
vida”, disse Haddad, em Curitiba, após visitar o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva na prisão. O candidato petista afirmou 
que confia na urna eletrônica e que quem levanta suspeitas pre-
cisa apresentar evidências para discussão, sobre Jair Bolsonaro.

Boca da urna (2)
A respeito de afirmações recentes do candidato do PSL à Presi-
dência, Jair Bolsonaro, que levantou suspeita de possível fraude 
nas urnas eletrônicas durante a votação, Dias Toffoli, presidente 
do STF, respondeu que “a urna é 100% confiável”. E completou: 
“A respeito disso, eu digo apenas que ele (Bolsonaro) sempre 
foi eleito usando a urna eletrônica”.

HONÓRIO MOREIRA/OIMP/D.APRESS

Candidata Maura Jorge nos estúdios do jornal O Imparcial

data contra-ataca fazendo um 
desafio. “Eu lanço um desafio 
para quem está nos ouvindo e 
para quem está nos vendo. Faça 
uma pesquisa. Peguem 10 pes-
soas e perguntem para quem 

votou”, inicia a candidata. Para 
a ex-prefeita de Lago da Pedra, 
os eleitores maranhenses não 
vão repetir o voto das últimas 
eleições e buscam por reno-
vação no comando do Estado.

Tema livre nas entrevistas
O tema da “Live” é livre e será conduzida pelos jornalis-

tas Raimundo Borges (O Imparcial) e Rogério Silva (Jovem 
Pan News). Os temas de maior anseio dos eleitores estarão 
na pauta com os candidatos ao governo do Maranhão. Hoje, 
o governador Flávio Dino (PCdoB) dará prosseguimento às 
entrevistas. Amanhã, será a vez de Odívio Neto (PSOL), em 
seguida, quinta, a confirmar, a ex-governadora Roseana Sar-
ney (MDB). Na sexta, o candidato do PSTU, Ramon Zapata, e 
para fechar a “Live com Candidatos”, o senador Roberto Ro-
cha (PSDB), que concorre ao governo do Maranhão.

VEJA NO 
CELULAR

Acesse e veja a íntegra 
do vídeo da entrevista 
com Maura Jorge em 

nossos estudios.
www.oimparcial.com.br



 NUNA NETO
Nesta data, O 

Imparcial trouxe como 
manchete: Parque 

Empresarial - Mais 
de 4 mil empregos 

diretos. O projeto do 
Parque Empresarial 

de São Luís abrigaria 
empreendimentos de 

diversos segmentos 
da cadeia produtiva 
industrial, gerando 

novos postos de trabalho 
em todos os níveis de 

formação profissional, 
com estimativa de 

criar 16 mil empregos 
indiretos e 4.299 diretos.

ARQUIVO PESSOAL DIVULGAÇÃO

Maranhão 
é destaque  
no Rally dos 
Ventos
Os Lençóis Maranhenses receberam, 
no último sábado, a segunda edição 
do Red Bull Rally dos Ventos. A 
equipe maranhense enfrentou 
importantes desafios.  

ESPORTES

Líder do Mundial da Fórmula 1, 
Lewis Hamilton, da Mercedes, 
se aproveitou bem de uma 
confusão na largada e venceu o 
GP de Cingapura.

ESPORTES

w w w. o i m p a r c i a l . c o m . b r
Leia em todas as 

plataformas
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Mais de 4 mil  
empregos diretos

O projeto do Parque Empresarial de São Luís abrigará empreendimentos de diversos segmentos da cadeia produtiva 
industrial, com geração de novos postos de trabalho em todos os níveis de formação profissional. A estimativa é que 

serão criados 16 mil empregos indiretos e 4.299 novos postos de trabalho diretos.  GERAL

PARQUE EMPRESARIAL

BRASILEIRÃO

Sábado
Série A

Botafogo 2 x 0  Santos

Ponte Preta 1 x 3 Atlético-GO

Série C

Volta Redonda 0 x 1  Sampaio

Fortaleza 2 x 0 Tupi-MG

Domingo
Avaí 1 x 1 Atlético-MG

Flamengo 2 x 0 Sport-PE

Corinthians 1 x 0 Vasco

Atlético -PR 3 x 1 Fluminense

Grêmio 0 x 1 Chapecoense

Vitória 1 x 2 São Paulo

Anote aí 
 

De 19 a 22 deste mês,  
tem a IV Semana de Arte 
Popular Nelson Brito, no 

Casarão  Laborarte

34ºmáx 25ºmin

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

PREVISÃO DO TEMPO

TÁBUA DE MARÉS

MARÉ BAIXA
11h54 ...............................0,4m

MARÉ ALTA
05h45 ..............................6,2m
18h08 ..............................6,2m

POLÍCIA  
Mulher mata homem 

após sair da prisão
Depois de intensivas investigações,  polícia 

prendeu Natanael Lourenço Lima e sua  
mulher,  Joseane Nunes Araújo,  suspeitos de  

matar duas pessoas. VIDA 8

Histórias 
da 

infância 
A Infância 

do Brasil, de 
José Aguiar, é 

dividida em seis 
capítulos, cada 
um dedicado 
a um século 

desde o início 
da colonização 

do Brasil por 
Portugal. IMPAR

Raquel Dodge  toma 

HONÓRIO MOREIRA/OIMP/D.APRESS

O amor vencendo as drogas e as ruas

Lewis 
Hamilton
vence GP  
de Cigapura

MUDANÇA

posse hoje do cargo  
de procuradora -geral  

POLÍTICA

O casal Ivan Lisse Matos Costa, de 32 anos, e Danielle Cristina Coelho Pereira, de 33, há três anos, resolveu mudar de vida. Há 12, 
se conheceram nas ruas do bairro da Cohab, onde moravam. Hoje, o amor os aproximou, afastando-os das ruas e das drogas. VIDA

18 de setembro de 2017

4 OPINIÃO
São Luís, terça-feira, 18  de setembro de 2018
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Por quase meio século a representação do 
Maranhão no Senado da República é hegemo-
nizada por membros de um mesmo grupo po-
lítico. No mais das vezes, sua atuação atende 
aos interesses menores e até eleitoreiros deste 
agrupamento que ao conjunto da população.

Dois episódios demonstram isto na 
prática. Em meados da década passada, 
a população foi às ruas para reivindicar a 
aprovação de empréstimo de US$ 30 mi-
lhões junto ao Banco Mundial, para finan-
ciar o Programa de Desenvolvimento In-
tegrado do Maranhão (Prodim). 

Pois bem! Os três senadores do Mara-
nhão à época fizeram de tudo para boico-
tar o projeto, cujo objetivo era combater a 
pobreza rural e o então governador do Es-
tado José Reinaldo Tavares teve de recorrer 
a senadores de outros estados para aprovar 
o projeto. O trio senatorial local preferiu 
atender às ordens do chefe político a ou-

vir o clamor da maioria dos maranhenses.
Mais recentemente, outro fato demons-

trou a baixa eficiência da bancada do Mara-
nhão. No momento da maior crise econô-
mica da história do país, em que estados e 
municípios amargam quedas substanciais 
nas receitas comprometendo serviços pú-
blicos essenciais, houve entendimento po-
lítico para que os recursos da emenda cole-
tiva de bancada fossem destinados à saúde. 

Seriam R$ 160 milhões para os municí-
pios. Os senadores retiraram parte signifi-
cativa dos recursos e os destinaram à Com-
panhia de Desenvolvimento dos Vales dos 
rios São Francisco e Parnaíba (Codevasf). 

Atitudes como essas talvez ajudem a expli-
car o ‘desinteresse’ de grande parte do eleitora-
do maranhense com a eleição para o Senado.

Cerca de 34% dos eleitores em média es-
tão indecisos, segundo pesquisas, dizem não 
saber ou não respondem em quem votarão 
para senador, no próximo dia 7 de outubro.

Outros 32% dizem votar nulo ou em branco. 
Somados teríamos mais da metade do eleito-
rado ‘desinteressado’ das eleições para o Se-
nado. Em 2010, quando duas vagas estavam 
em disputa foram pouco mais de 20% de votos 
nulos e brancos. Quatro anos depois, cerca de 
10% dos eleitores votaram em branco ou nulo.

Contudo, os levantamentos estatísticos 
apontam também para possibilidade iné-
dita de eleição em que candidatos apoia-
dos pelas forças oligárquicas têm chances 
reduzidas de chegar ao Senado. Concor-
re para isso a alta aprovação do governo e 
popularidade do governador Flávio Dino.

A dezenove dias da eleição, os candidatos 
apoiados pelo governador, Eliziane Gama (PPS) 
e Weverton Rocha (PDT) lideram a corrida pelo 
Senado. Edison Lobão (MDB) e Sarney Filho 
(PV) parecem ter alcançado o teto e estão em-
patados tecnicamente na terceira posição com 
o ex-governador Zé Reinaldo (PSDB), que tam-
bém está na briga por uma das vagas.

Tradicionalmente nas eleições estadu-
ais, candidatos apoiados por governadores 
candidatos à reeleição são favoritos. Exceto 
nas eleições de 1990 e 2006, ambas venci-
das pelo oposicionista Epitácio Cafeteira. 

Caso o revés da dupla de candidatos liga-
dos ao conservadorismo se concretize será a 
primeira vez em décadas que a representa-
ção do Estado no Senado não terá sido elei-
ta em coligações lideradas pelo sarneísmo.

Os maranhenses precisam dar a devi-
da relevância ao Senado elegendo sena-
dores comprometidos verdadeiramente 
com o Maranhão e seu povo.

Fernando Haddad (PT) e Ciro Gomes 
(PDT) travam batalha particular no Nor-
deste, região que concentra 26% do eleito-
rado brasileiro e que se tornou fundamen-
tal desde que Lula rompeu com a tradição 
de focar campanha no Sudeste e viu na 
região mais pobre do Brasil não só o po-
tencial para conseguir vencer as eleições, 
bem como tornar o país menos desigual.

A provável ida de Bolsonaro (PSL) ao se-
gundo turno, com possibilidades reais de 
perder em qualquer cenário, acirrou ain-
da mais a disputa pelo segundo lugar no 
dia 7 de outubro. A Região Nordeste, his-
toricamente à esquerda, mais uma vez é 
a peça-chave do xadrez político de 2018. 
Tanto que ambos os candidatos, Ciro e Ha-

Quase a totalidade da “classe política” brasileira vê-
se envolvida em esquemas de propinas e resíduos de 
caixas de campanhas eleitorais. Estava mais ou menos 
naturalizada a utilização desses expedientes responsá-
veis por fortunas advindas do enriquecimento ilícito. Os 
dados estatísticos são reveladores e contundentes. En-
volvem o governo e a oposição. 155 dos 513 deputados 
da Câmara Federal estão implicados em procedimentos 
junto ao Supremo Tribunal Federal-STF. 19 dos 26 par-
tidos com assento no Parlamento estão envolvidos em 
323 inquéritos e ações penais. 34 senadores são acusa-
dos de crimes. 13 deputados acumulam 100 inquéritos 
e ações penais no STF. Cumpre assinalar que a expres-
são “ classe política” é herética. Não existe tal categoria 
na sociologia. Os políticos devem representar as classes 
sociais, jamais se constituir em uma especifica.

No caso brasileiro, alguns historiadores e cientis-
tas sociais falam de estamentos criados pelo Estado 
patrimonialista transplantado de Portugal para cá no 
período colonial. A “classe política” se constituiria em 
um estamento que se apoderou dos aparelhos esta-
tais, perpetuando seculares privilégios. Seria a forma 
mais razoável de explicação da categoria inexisten-
te no jargão da sociologia geral. No Império tinham 
o apelido de “casacas”. Proclamada a República pela 
mocidade positivista, liderada por Benjamin Constant 
Botelho de Magalhães, que pôs Deodoro da Fonseca 
no cavalo, em 15 de novembro de 1889, aumentaram 
ainda mais as suas regalias e privilégios.

A juventude militar republicana irresignava-se com 
as “casacas”, sentia-se humilhada em seus brios cívi-
cos. Depôs o imperador Pedro II sem saber que esta-
va aumentando os poderes dos políticos, criando as 
oligarquias regionais, entre elas, a do café-com-leite, 
reunindo São Paulo e Minas que controlaria o governo 
central até 1930. Nos anos vinte do século passado, a 
jovem oficialidade do Exército rebelou-se nos movi-
mentos contra o governo, chamados de tenentistas. 
Insurgentes contra os mesmos privilégios, as eleições 
falsas, feitas à bico de pena. A insensibilidade da “classe 
política” com a questão social. O ápice seria a derruba-
da do presidente Washington Luiz e do seu candidato 
Júlio Prestes, eleito para sucedê-lo pelos métodos da 
República Velha. À frente do movimento militar assu-
me Getúlio Vargas, o candidato derrotado, apoiado pe-
los jovens tenentes. Governa 15 anos, e quando se dá 
o retorno da Democracia pela Constituição de 1946, 
com as eleições, a velha classe política, que permane-
cera hibernando nas intendências, retorna com toda 
a força. Entre 1946 e 1964, durante a Guerra Fria, da 
disputa entre capitalismo e comunismo, expande-se o 
populismo de direita e de esquerda, juntamente com 
ele, os seculares privilégios da “classe política”.

O golpe de Estado de 1964 propunha-se a acabar 
com eles, a corrupção e a subversão. Após vinte anos de 
ditadura, e de uma lenta e gradual transição, retorna-
se ao Estado de Direito com a Constituição de 1988. Ao 
longo de quase trinta anos de vigência ampliaram-se 
os privilégios da “classe política” ao lado da corrupção.

Agora a “classe política” está sendo julgada pela po-
pulação estarrecida com os propinodutos, e a prolifera-
ção de esquemas de corrupção nos órgãos da adminis-
tração pública em parceria com empresas e bancos. O 
problema tem raízes históricas.  Há algumas diferenças 
em relação ao passado. O Estado enriqueceu mais. En-
gordaram as tetas da Fazenda Pública. A internetização, 
a proliferação das redes sociais, dos canais de televisão, 
tornou a corrupção mais perceptível pela sociedade.

Outros países enfrentam problemas semelhantes. A 
França, por exemplo, como reação, elegeu o jovem ban-
queiro, Emmanuel Macron para a Presidência da Repú-
blica. Ele não integra tradicional a carreira dos políticos. 
Adotando o mesmo critério houve a renovação de todo 
o Parlamento. A legislação francesa, mais aberta, per-
mitiu a mudança, ainda difícil para o Brasil, pela ado-
ção de conjunto normativo protetivo dos profissionais.  
Mas há sinais importantes em nosso país. Para começar, 
a consciência da cidadania de que a classe política des-
via e mantém privilégios com o dinheiro dos impostos 
pagos pela população. Em São Paulo, o jurista Modes-
to Carvalhosa lançou movimento unificado para aca-
bar com os políticos profissionais. Algumas dessas re-
novações poderão ser falsas.  De tudo se pode concluir: 
não há “classe política” do ponto de vista da sociologia. 
Os privilégios dos estamentos têm que ser revogados. A 
legislação eleitoral deve abrir-se e flexibilizar-se, per-
mitindo o controle do Estado pela sociedade brasileira.  

O Brasil está parado no tempo. Pelo 
terceiro ano consecutivo, o Índice de 
Desenvolvimento Humano (IDH) es-
tacionou em 0,759, segundo o levanta-
mentodo Programa das Nações Unidas 
para o Desenvolvimento (Pnud), refe-
rente a 2017. O único movimento foi o 
aumento da desigualdade. No quesito 
distribuição de renda, o país caiu 17 posi-
ções, passando de 0,759 para 0,578, uma 
queda de 23,9%, resultado que pode ser 
associado ao aumento do desemprego 
e também ao crescimento da miséria. 
Hoje, são mais de 13 milhões de brasilei-
ros fora do mercado de trabalho e 14,83 
milhões em situação de extrema pobre-
za — aumento de 11,2% na comparação 
com 2016, segundo análise da Pesqui-
sa Nacional por Amostra de Domicílios 
(Pnad Contínua), do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

As desigualdades não param aí. Mesmo 
com maior tempo de escolaridade (15,9 
anos ante 14,9 dos homens), a renda na-
cional bruta per capita da mulher é 42,7% 
inferior. Segundo o Índice de Desigualda-
de de Gênero, calculado em 160 países, o 
Brasil ocupa a 94ª posição, o que rebaixa 

o índice nacional para 0,407, na escala de 
0 a 1 — ao contrário do IDF, nesse caso 
quanto mais próximo de zero, melhor é 
a situação do país avaliado. O estudo do 
Pnud mostra ainda que o trabalho do-
méstico consome 4,3 vezes mais o tem-
po da mulher na comparação com o do 
homem, ou seja, 13,3% do tempo dela é 
dedicado a essa atividade não remune-
rada, enquanto ele gasta apenas 3,1%.

No cenário político, a situação da bra-
sileira é igualmente grave. O Brasil tem 
o pior resultado da América do Sul e fica 
atrás do Níger, que tem o menor IDH do 
mundo. No país africano, as mulheres ocu-
pam 17% das cadeiras no parlamento, en-
quanto as brasileiras detêm só 11,3%. O 
resultado é parte da ilustração da cultura 
machista dominante no país, que insiste 
em colocar a mulher sempre em situação 
de inferioridade, e subserviência, tanto 
no trabalho quanto na política.

Outro dado preocupante é quanto à 
educação. O relatório do Pnud corrobo-
ra estudos nacionais e também da Or-
ganização para a Cooperação e Desen-
volvimento Econômico (OCDE) de que 
há muito o que fazer para elevar a qua-

lidade do ensino no país. Desde 2015, o 
Brasil está estacionado no que se refere 
à expectativa dos anos de escolaridade 
de um cidadão: 15,4 anos. No entanto, 
estudo do Ministério da Educação mos-
trou que, em média, o brasileiro estuda 
7,4 anos, pouco mais da metade do que 
um alemão, que, em média, frequenta o 
banco escolar por 14 anos.

Tantas diferenças indicam que o fu-
turo governo, que tomará posse em 1º de 
janeiro de 2019, terá questões estruturais 
e sociais para encarar e buscar soluções. 
Longe de sonhar com planos mirabo-
lantes, deverá considerar os dados, em 
farta quantidade, oferecidos por insti-
tuições nacionais e estrangeiras sobre 
os pontos críticos que o Brasil precisa 
desatar,  a fim de chegar à condição de 
nação desenvolvida. Apesar de o cená-
rio político estar bastante conflituoso, a 
maioria dos brasileiros esperam de um 
novo tempo a partir do próximo ano, que 
leve o país ao reecontro com o cresci-
mento e desenvolvimento econômico, 
com menos desigualdades, mais justiça 
social, educação, segurança e oportu-
nidades de trabalho.

Disputa nordestina entre Haddad e Ciro pode decidir a eleição

ddad, já passaram pela região nos últimos 
dias, inclusive no Maranhão.

Enquanto Haddad tem como trun-
fo o apoio do ex-presidente Lula, Ciro 
tem berço eleitoral no Ceará e traquejo 
para falar com o eleitorado vermelho – 
seu objetivo é atravessar a transferência 
de votos petista e subir nas pesquisas. A 
maioria dos votos nessa região deverá 
ficar entre os dois candidatos.

Fiel ao ex-presidente Lula, o eleitorado 
nordestino não deixou transparecer que a 
tal transferência de votos seria tão fácil, o 
que alimentou o candidato do PDT. Con-
tudo, desde que foi oficializado, e se des-
tacou em “debate” contra Willian Bonner 
na TV Globo, Haddad se consolidou como 
candidato viável não só para estar no se-
gundo turno, mas para vencer as eleições.

Em entrevista recente a O Imparcial, 
Ciro poupou o ex-presidente Lula e se apre-

sentou como alternativa. Haddad, por ou-
tro lado, também em entrevista a O Im-
parcial, demonstrou confiança na vitória 
(mesmo que, na época, ainda não tivesse 
sido confirmado candidato). A estratégia 
de ambos seguiu a mesma pelas cidades 
do Nordeste nas quais passaram.

Ainda no Maranhão, podemos verificar 
um fenômeno típico do presidencialismo 
de coalizão – e que está acontecendo em 
outros estados nordestinos: o choque de 
legendas. Por aqui, Flávio Dino (PCdoB), o 
candidato de Lula, inclusive com sua cole-
ga de legenda Manuela D’Ávila vice de Ha-
ddad, tem Weverton Rocha (PDT) como um 
de seus candidatos ao Senado, mas subiria 
no palanque de Ciro Gomes se o atentado 
contra Bolsonaro não tivesse forçado o ce-
arense a cancelar sua agenda na cidade.

Ao que tudo indica, a disputa nordestina 
entre Haddad e Ciro poderá decidir a eleição.
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Email: samartonymartins@gmail.com

IRREGULARES

Começa processo de 
bloqueio de celulares

Nordeste e demais estados
De acordo com a agência, a terceira fase abrangerá 
a Região Nordeste e demais estados do Norte 
e do Sudeste, incluindo São Paulo. Para esses 
estados, o encaminhamento de mensagens aos 
usuários começa a partir de 7 de janeiro de 2019 e 
impedimento do uso dos aparelhos irregulares será 
a partir de 24 de março de 2019. Nesses estados, a 
medida vale para aparelhos irregulares habilitados 
a partir de 7 de janeiro de 2019. Consumidores que 
estejam utilizando aparelhos irregulares antes 
dessas datas não serão desconectados caso não 
alterem o seu número. Já aqueles que conectarem 
às redes de telecomunicações aparelhos irregulares 
após essas datas serão notificados por mensagens 
SMS e, após 75 dias, o aparelho não irá mais 
funcionar nas redes de telecomunicações.

Celulares estrangeiros
Celulares comprados no exterior vão continuar 
funcionando no Brasil, desde que sejam certificados 
por organismos estrangeiros equivalentes à agência 
reguladora. Um celular só é considerado irregular 
quando não possui um número Imei registrado no 
banco de dados da GSMA, associação global de 
operadoras. Não serão considerados irregulares os 
equipamentos adquiridos por particulares no exterior 
que, apesar de ainda não certificados no Brasil, 
tenham por origem fabricantes legítimos.

Responsável: Mivan Gedeon 
E-mail: gedeon3.3@gmail.com

O teor do ADE de exclusão pode ser 
acessado pelo Portal do Simples 
Nacional ou pelo Atendimento 

Virtual (e-CAC), no sítio da Receita 
Federal, mediante certificado digital

 ou código de acesso 

Receita Federal

MIVAN GEDEON

A 
capital maranhense re-
cebe, na próxima quin-
ta-feira (20), técnicos do 
Ministério da Integração 

Nacional e da Superintendência 
de Desenvolvimento do Nordeste 
(Sudene) para ouvir sugestões de 
representantes de setores produ-
tivos e entidades parceiras sobre a 
aplicação dos recursos pelo Fundo 
Constitucional de Financiamento 
do Nordeste (FNE). Esse é o tema 
principal desses encontros que 
acontecem em todas as regiões 
atendidas pelo FNE no Nordeste.  

O objetivo é para que o novo 
orçamento seja mais eficiente e 
em sintonia com a realidade dos 
setores e empreendedores em cada 
estado. As reuniões incluem a mo-
bilização de governos, instituições 
de desenvolvimento regional e de 
representantes da sociedade civil 
organizada.

A iniciativa é realizada em par-
ceria com o Banco do Nordeste 
do Brasil (BNB) e o operador do 
crédito de cada região. As equi-
pes do ministério e das superin-
tendências vão percorrer, nesta 
semana, além de São Luís (MA), 
Salvador (BA), Aracaju (SE), Vitó-
ria (ES) e Teresina (PI). A atividade 
já aconteceu em Fortaleza (CE) e 
Montes Claros (MG).

R$ 15,3 
BILHÕES

Recursos do FNE que 
já foram contratados, 
segundo estimativas 

do Banco do Nordeste

CRÉDITO
Os financiamentos do FNE, embora atendam também 

a grandes projetos, priorizam empreendedores de médio 
e pequeno porte. Possibilitam empréstimos para abertura 
do próprio negócio, investimentos para expansão das 
atividades, aquisição de estoque e até para custeio de 
gastos gerais relacionados à administração - aluguel, 
folha de pagamento, despesas com água, energia e 
telefone. Obter o recurso é simples e as condições são 
facilitadas, até mesmo com prazos de carência mais 
amplos. Os interessados devem procurar uma agência 
do Banco do Nordeste.

Administrados pelo Ministério da Integração, os 
Fundos Constitucionais atendem também às regiões 
Norte (FNO) e Centro-Oeste (FCO). 

Os recursos disponíveis a cada ano correspondem 
a 3% da arrecadação do Imposto de Renda (IR) e do 
Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI). Do total, 
são destinados 1,8% ao FNE, 0,6% ao FNO e mais 0,6% 
ao FCO. Além disso, o orçamento também é composto 
do retorno das aplicações de cada Fundo, do resultado 
da remuneração dos valores momentaneamente não 
utilizados e da disponibilidade de exercícios anteriores.

SERVIÇO
Reuniões sobre o FNE em São Luís
Quinta-feira (20)
Das 14h às 18h
Endereço: Associação 
Comercial Maranhense - Praça 
Benedito Leite, 264 - Centro

FIEMA 

RECEITA

Diálogo sobre competitividade em São Luís

Mais de 716 mil empresas podem ser excluídas do Simples Nacional

SERVIÇO
O que: Dialogo Empresarial
Data: 20 de setembro de 2018
Hora: 18:30 às 21:30
Local: Fiema, retorno da 
Cohama, Sala 1, 1º andar
Evento Gratuito

Nesta quinta-feira (20), acon-
tece o Diálogo Industrial com o 
tema “Sucesso na Crise: Aumento 
da Produtividade. Fazendo mais, 
com menos”. A ação faz parte 
das atividades do Programa de 
Desenvolvimento Associativo 
(PDA), desenvolvido pela Con-
federação Nacional da Indústria 
(CNI) e executado, no estado, 
pela Federação das Indústrias 
do Estado do Maranhão (Fiema).

O objetivo do encontro é pro-
mover o debate entre empresá-
rios maranhenses, de todos os 
portes e setores, sobre os prin-

cipais temas que impactam na 
competitividade, despertando-
os para a necessidade de se uni-
rem na busca por novas formas 
de atuar para defender um am-
biente de negócios mais favo-

rável e o compartilhamento de 
experiências.

O Diálogo terá como mediador 
o engenheiro de produção (USP), 
Marcos Yoshikazu Kawagoe, que 
possui MBA em Administração 
pelo Instituto Mauá de Tecnolo-
gia e em Finanças pelo Ibmec/
Insper, e já atuou em empresas 
como Accenture, Saint Gobain e 
Embraer. Kawagoe foi o Líder do 
Programa mundial de Excelên-
cia Empresarial Embraer (P3E) 
para Aumento de Produtivida-
de, Qualidade e Competitividade 
utilizando se da Filosofia Lean e 

desenvolveu a metodologia do 
Programa de Aumento de Produ-
tividade, Indústria + Produtiva, 
promovido pela CNI, programa 
piloto que foi a base para a origem 
do Programa Brasil + Produtivo.

As inscrições para o Diálo-
go Industrial são gratuitas e po-
dem ser realizadas diretamente 
no banner central da ação no site 
da Fiema (www.fiema.org.br) por 
meio de um formulário eletrô-
nico. Mais informações podem 
ser obtidas pelos telefones (98) 
3212-1826/1840 ou pelo e-mail 
pda@fiema.org.br.

A Agência Nacional de Te-
lecomunicações (Anatel) in-
formou que começa a partir 
de domingo (23), em dez es-
tados, o processo de bloqueio 
de celulares irregulares, apa-
relhos adulterados, roubados, 
extraviados e não certificados 
pela Anatel. Segundo a agên-
cia, que divulgou a informa-
ção ontem, a medida atinge os 
usuários de celulares de esta-
dos das regiões Centro-Oeste, 
Sul, Norte e Sudeste.

No Acre, Espírito Santo, 
Mato Grosso, Mato Grosso 
do Sul, Rio de Janeiro, Ron-
dônia, Tocantins, Santa Cata-
rina, Paraná e Rio Grande do 
Sul, quem estiver utilizando 
aparelhos irregulares, vai co-
meçar a receber a partir deste 
domingo mensagens alertan-
do sobre o problema.

Nesses estados, a medida 
vale para aparelhos irregula-
res habilitados a partir de 23 
de setembro de 2018. Os apa-
relhos irregulares receberão a 
partir de domingo a seguinte 
mensagem, enviada pelo nú-
mero 2828: “Operadora avi-

sa: Pela Lei 9.472 este celular 
está irregular e não funciona-
rá nas redes celulares em 75 
dias. Acesse www.anatel.gov.
br/celularlegal”.

Já o bloqueio dos aparelhos 
será feito a partir do dia 8 de 
dezembro. A última mensa-
gem, na véspera do bloqueio, 
apresentará o seguinte con-
teúdo: “Operadora avisa: Este 
celular IMEI XXXXX é irregu-
lar e deixará de funcionar nas 
redes celulares. Acesse www.
anatel.gov.br/celularlegal”.

Equipes do Ministério da Integração, da Sudene e do BNB estarão em São Luís para ouvir 
público-alvo sobre investimentos do Fundo Constitucional de Financiamento do Nordeste

Após a consolidação 
das propostas discuti-
das nesses encontros, o 
Banco do Nordeste apre-
sentará a versão final do 
plano de aplicação do 
FNE ao Ministério da 
Integração e à Sude-
ne. Depois da análise 
por estas instituições, 
a programação é sub-
metida à aprovação do 
Conselho Deliberativo 
da Sudene.

Em 2018, segundo es-
timativas do Banco do 
Nordeste, já foram con-
tratados R$ 15,3 bilhões 
em recursos do FNE. O 
montante correspon-
de a 51% do valor total 
previsto para este ano. 
Comércio e serviços 
(36%), pecuária (26%) 
e agricultura (22%) fo-
ram, até 31 de agosto, 
os setores que mais de-
mandaram recursos 
do Fundo.
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de 2019 é a data 
para início do envio 
de mensagens aos 

usuários do  
Nordeste

A Receita Federal informou 
ontem que foram notificadas 
716.948 microempresas e em-
presas de pequeno porte que 
podem ser excluídas do Regime 
Especial Unificado de Arreca-
dação Tributos e Contribuições 
(Simples Nacional) por motivo 
de inadimplência. Ao todo, as dí-
vidas somam R$ 19,5 bilhões. O 
programa, em vigor desde 2007, 
permite que empresas com recei-
ta bruta anual de até R$ 4,8 mi-
lhões possam recolher um total 
de oito tributos municipais, es-

taduais e federais em uma única 
guia. O objetivo do Simples Na-
cional é desburocratizar o paga-
mento de impostos e incentivar 
os micro e pequenos empresá-
rios do país.

Segundo a Receita, entre os 
dias 10 e 12 de setembro foram 
disponibilizados, no Domicílio 
Tributário Eletrônico do Simples 
Nacional (DTE-SN), os Atos De-
claratórios Executivos (ADE), que 
notificaram os optantes pelo Sim-
ples Nacional de seus débitos pre-
videnciários e não previdenciá-

rios com a Secretaria da Receita 
Federal e com a Procuradoria-Ge-
ral da Fazenda Nacional (PGFN).

"A contar da data de ciência 
do ADE de exclusão, o contribuin-
te terá um prazo de 30 dias para 
a regularização da totalidade dos 
débitos à vista, em parcelas ou 
por compensação. O teor do ADE 
de exclusão pode ser acessado 
pelo Portal do Simples Nacional 
ou pelo Atendimento Virtual (e-
CAC), no sítio da Receita Federal, 
mediante certificado digital ou 
código de acesso", informou a 

Receita, em nota.
O prazo para consultar o ADE 

é de 45 dias a contar da data de 
disponibilização na internet. 
Após a consulta, passa a con-
tar o limite de até 30 dias para 
o pagamento ou parcelamento 
dos débitos. Quem regularizar a 
totalidade da dívida tributária 
dentro do prazo previsto terá a 
exclusão do Simples Nacional 
anulada. As empresas que não 
cumprirem os prazos serão ex-
cluídas do programa a partir do 
dia 1º de janeiro de 2019.
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O Imparcial, em parceria com a página Trampos MA, selecionou as melhores vagas de emprego, disponíveis para esta semana

Responsável: Celio Sergio
E-mail: celiosergio@hotmail.com

Secretária e garçom estão entre 
as vagas de emprego em São Luís

SOBERANIA
Em agosto deste ano, Silva e Luna se reuniu com o secretário de Defesa 
dos Estados Unidos, James Mattis, e na ocasião informou à Agência Brasil 
que “os americanos estão mexendo na proposta para viabilizar um acordo 
ainda este ano”, e que o secretário norte-americano “se comprometeu, no 
mais curto prazo, a ajustar os detalhes para que o acordo fique conforme 
nossos interesses”. Alguns dos pontos questionados pelo Congresso 
brasileiro na época em que o tratado foi negado, foram os fatos de que as 
cargas americanas não poderiam ser inspecionadas, e que os EUA teriam 
aval para impedir que outros países utilizassem os serviços do CLA.
O presidente da Comissão de Coordenação de Implantação de Sistemas 
Espaciais, Major-Brigadeiro do Ar Luiz Fernando Aguiar, disse que o Acordo 
de Salvaguarda Tecnológica não prejudica a soberania do país. “A proposta de 
comercialização do Centro prevê que nós disponibilizaremos a infraestrutura 
para empresas civis de países diversos, inclusive das nossas empresas, possam 
utilizar a nossa infraestrutura, e terminado o acordo retornar. Não é uma 
cessão permanente de uso para país A ou B, não perdemos soberania, mas 
vamos alavancar o Centro para que ele traga retorno financeiro para o país”, 
informou. Ainda de acordo com o oficial, a expectativa mínima é que o CLA 
gere R$ 140 milhões por ano apenas com taxas de lançamento.

CONSULTOR DE VENDAS – Experiência em 
vendas internas e/ou externas; Veículo pró-
prio (carro ou moto); Conhecimento básicos 
de informática; Ensino médio ou superior cur-
sando. Interessados devem enviar currículo 
para: eurico@credencialtelecom.com.br com 
o assunto “Executivo de vendas”.

AUXILIAR OPERACIONAL – Requisitos: CNH 
A/B, ensino médio; Área de atuação: Respon-
sável pelo acompanhamento da manutenção 
dos veículos, auxiliar no serviço interno e ex-
terno, compra de material quando for solicita-
do, controle de estoque etc. Interessados en-
viar currículo para: vagasevagas7@gmail.com.

TÉCNICO DE PROGRAMAÇÃO E PRODUÇÃO 
– Experiência em controle de produção; Ali-
mentação de sistemas de controle de frota; 
Planejar produção; Controlar suprimentos 
(matéria-prima e insumos); Programar pro-
dução; Planejar manutenção de máquinas e 
equipamentos. Enviar currículo para: opor-
tunidades@julianalocacoes.com.

SECRETÁRIA – Nível médio e experiência como secretária. Co-
nhecimento em Word e Excel; Email para envio do currículo: dds.
vagasrh@gmail.com.

ESTÁGIO ADMINISTRAÇÃO/FINANCEIRO – Ensino superior cur-
sando em Administração, economia, contábeis, engenharia, ho-
telaria, demais áreas afins. Diferencial ter inglês intermediário e 
habilidade com o Excel. Interessados devem enviar currículo para: 
recrutamento.intrading@gmail.com com o assunto “ESTÁGIO – AD-
MINISTRAÇÃO/FINANCEIRO”.

REPRESENTANTE COMERCIAL (FARMÁCIA) – Experiência na área; 

Carteira de habilitação B; Veículo próprio. Interessados devem en-
viar currículo para: rh.vagasslz@gmail.com.

FARMACÊUTICO/AUXILIAR DE FARMÁCIA/LÍDER DE FARMÁCIA  
– Interessados devem acessar o site: phd.webcv.com.br.

BALCONISTA DE FÁRMACIA (ESTÁGIO) – Morar na Cidade Olím-
pica ou bairros adjacentes; Cursando técnico ou algum curso pro-
fissionalizante. Interessados com o perfil enviar currículo para o 
email:recrutamentodrorb@gmail.com.

TÉCNICA DE NUTRIÇÃO – Com experiência em SND; Disponibili-
dade de horário. Enviar currículo para: dp.alimentos@hotmail.com

ESTÁGIO NAS ÁREAS DE EXATAS, HUMANAS E 
LETRAS (INGLÊS) – Ensino superior/licenciatura 
(4º período ou concluído); Domínio de conteúdo 
das disciplinas do Ensino Fundamental; Disponi-
bilidade para turno vespertino. Interessados devem 
enviar currículo até o dia 20/09 para: antoniashei-
la4@gmail.com.

ESTÁGIO EM CONTABILIDADE – Com ou Sem Ex-
periência; Experiência ou conhecimento em licita-
ção será um diferencial. Contato: Construtorapla-
naltoadm@gmail.com até o dia 20/09.

SECRETÁRIA – Experiência comprovada; Profissio-
nal pró ativa. Enviar currículo para: rhodontocom-
panyslz@gmail.com.

ANALISTA DE TREINAMENTO – Graduação com-
pleta em Administração ou áreas afins; Experiência 
na realização de treinamentos e programas de in-
teração; Disponibilidade para viagens. Enviar cur-
rículos até o dia 21/09 com o assunto “Analista de 
Treinamento” para: gp@ceapema.org.br.

RETIRADOR DE EQUIPAMENTOS – Retirar equi-
pamentos em residências de clientes de contrato cancelado; Ensi-
no médio completo; Habilitação A; Possuir veículo próprio (Moto). 
Enviar currículos para: vagasrt2018@outlook.com.

AUXILIAR DE DEPARTAMENTO PESSOAL – Experiência comprovada na área. 
Enviar currículo para: mesquita@analizi.com.br com o assunto “Vaga DP”.

ANALISTA DE SUPRIMENTOS (ALMOXARIFADO) – Ensino Su-
perior Completo em Administração, Logística ou áreas afins; Ex-
cel Intermediário; Experiência em Almoxarifado; Conhecimento em 
compras de grandes volumes;  Conhecimento no Sistema SAP; Ex-
pertise em Inventários e Auditorias.

MOBILIDADE

Os interesses dos EUA na base de Alcântara 
JULIANA RIBEIRO

“A chave para baratear 
os lançamentos de fogue-
tes americanos talvez esteja 
na selva brasileira”: assim a 
imprensa internacional re-
percute a situação do Centro 
de Lançamento de Alcânta-
ra (CLA), no Maranhão, que 
há mais de 20 anos tem sido 
visto como uma vantajosa 
fatia de bolo do mercado 
espacial por sua localização 
privilegiada, a dois graus da 
Linha do Equador – o que 
geraria uma economia de 
até 20% de combustível, se 
comparado a lançamentos 
feitos na Florida (EUA).

Para o site americano 
especializado em negócios 
CNBC, o Base de Alcânta-
ra tem sido sub-utiliza-
do desde agosto de 2003, 
quando um foguete explo-
diu, vitimando 21 pesso-
as. Quando era ministro 
da defesa, ainda em 2018, 
Raul Julgmann disse a sites 
estrangeiros que o Brasil 
“levaria anos para colocar 
o serviço em ordem”, e que 
a expectativa era de que 
apenas em 2020 Alcântara 
estivesse apto para lançar 
novos foguetes.

No entanto, segundo in-
formado na última sexta-feira 
(15), pelo Major-brigadeiro 
do Ar Luiz Fernando Aguiar, 
o local já está pronto para fa-
zer novos acordos comerciais 
e lançar veículos de maior 
porte. Atualmente, apenas 
foguetes de treinamento es-
tão sendo lançados.

Em fevereiro deste ano, 
Raul Jungmann informou à 
agência internacional Reuters 
que empresas como Boeing, 
Lockhead Martin, e outras 
norte-americanas de menor 
porte como a Vector Space 

CONFIRA

Systems expressaram inte-
resse em lançar foguetes em 
Alcântara, e chegaram a visi-
tar o Centro de Lançamento 
em dezembro de 2017.

Em março, a agência vol-
tou a explorar o assunto, re-
velando que representan-
tes dos governos brasileiro 
e norte-americano fizeram 
uma conferência oficial para 
tratar das negociações re-
lacionadas ao CLA.

De acordo com o jornal 
The New York Times, um 
porta-voz de Trump dis-
se que o governo estadu-
nidense “está encorajado 
pelo fato de que represen-
tantes brasileiros estejam 
expressando interesse em 
trabalhar mais próximo aos 
EUA no setor espacial”. O 
diário estadunidense tam-
bém indicou que o Acordo 
de Salvaguarda Tecnológi-
ca previamente proposto 
“enfrentou resistência do 
governo esquerdista do ex-
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e foi frustrado pelo 
legislativo brasileiro“. E se-
gundo a agência de notícias 
Reuters, “é esperado que 
o novo acordo passe facil-
mente em um Congresso 
mais conservador“.

À The Rio Times, o atual 
ministro da Defesa Joaquim 
Silva e Luna defendeu como 
legítimas as preocupações dos 
norte-americanos em guar-
dar seus segredos de negócio. 
“Se você não tem um acor-
do que garanta a proprieda-
de intelectual dos foguetes 
e satélites que serão lança-
dos, nada poderia ser lança-
do, porque a maioria deles 
carrega tecnologia america-
na”, disse, adicionando que 
“Brasil e EUA discutem como 
exercer essa defesa sem vio-
lar a soberania nacional“.

O Maranhão, que há 
mais de 20 anos tem 
sido visto como uma 
vantajosa fatia de bolo do 
mercado espacial por sua 
localização privilegiada, 
a dois graus da Linha do 
Equador – o que geraria 
uma economia de até 
20% de combustível, se 
comparado a lançamentos 
feitos na Florida (EUA)
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Alunas exibirão 
novo espetáculo
Estudantes já estão ensaiando para a dança de ballet ‘Planeta Azul’, que encerrará mais 
um ano do programa da Prefeitura, coordenado pela primeira-dama Camila Holanda

Para Yasmim Pereira Guimarães, 
de 8 anos, o momento é de emoção. 
“É meu segundo espetáculo e igual na 
primeira vez, estou bem nervosa, mas 
muito feliz. Eu fui escolhida de novo e 
vou fazer o melhor para apresentar um 
espetáculo bem lindo para todo mundo”, 
disse a menina. Já Cauanny Cristina 
Soares de Oliveira, 9 anos, está atenta 
a cada orientação da professora e já 
imagina como será sua estreia no palco. 
“Lá em casa minha família comemorou 
quando eu disse que ia participar de um 
espetáculo. Todo mundo ficou feliz. Eu 
sei que vou fazer tudo certinho. Dá um 
pouco de medo, mas estou confiante”, 
enfatizou a aluna.

O programa Dançando e Educando 
prossegue com as aulas do segundo semestre. 
As turmas divididas por níveis de acordo com a 
faixa etária, sendo de 4 anos a 14 anos de idade. 
Para algumas turmas, a etapa é de avanço nesse 
nível e a experiência com novas disciplinas. No 
projeto são avaliadas as habilidades técnicas 
e artísticas, o repertório de vida e conteúdo de 
musicalidade, a forma de expressão, capacidade 
de alongamento, flexibilidade e desempenho 
artístico. Habilidades como atenção, disciplina, 
organização, relacionamento interpessoal e a 
convivência em equipe também são avaliados 
no projeto.

O cronograma conta ainda com aulas 
teóricas e práticas; participação em seminários 
e grupos sobre temas relacionados à formação 

básica do cidadão, à saúde, meio ambiente, 
valores éticos, políticos e morais, justiça social 
e outros temas de interesse da arte.

O Dançando e Educando favorece a 
inclusão social, por contribuir para formação 
educacional e cidadã e o desenvolvimento 
das crianças. Com as atividades, são 
contempladas cerca de 300 crianças de 
escolas da rede pública municipal. As aulas 
são realizadas na Creche Maria de Jesus 
Carvalho, pela bailarina Débora Buhatem 
e pela professora Milliane Moreira. A ação 
é executada pela Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) e conta com apoio das 
secretarias municipais de Saúde (Semus), 
Criança e Assistência Social (Semcas) e 
Segurança Alimentar (Semsa).

EXPECTATIVA ANO LETIVO

FORTALECIMENTO

Governo e Ministério da 
Saúde realizam capacitação

Responsável: Zezé Arruda 
E-mail: zezearruda@oimparcial

PÓLIO E SARAMPO 

Prefeitura continua mobilização para imunizar crianças até dia 20 de setembro

Este é o segundo grande espetáculo 
que o programa realiza e é uma 

satisfação vermos o quanto as crianças 
evoluíram. São crianças que nunca 
tiveram acesso à arte e agora têm a 
oportunidade de concretizar o sonho 
de ser bailarina, de dançar em um 

palco, algo que era inacessível a elas

Camila Holanda, 
primeira-dama, idealizadora e 

coordenadora do programa

É fundamental a capacitação. Nós, de 
área técnica, trabalhamos muito com 
dados e indicadores. Quando temos 
uma vigilância atuante, isso vai nos 
respaldar a detectar os principais 
problemas e agravos de saúde. 

Isso nos orienta a intervir, ajuda na 
tomada de decisão

Flávio Evangelista, 
enfermeiro

S
ensibilizar sobre a pre-
servação e cuidado com o 
meio ambiente marinho, 
despertando na socieda-

de a conscientização sobre o 
tema. Este é o foco do espetácu-
lo ‘Planeta Azul’, que marcará o 
encerramento do ano letivo do 
programa de ballet Dançando e 
Educando, da Prefeitura de São 
Luís, idealizado e coordenado 
pela primeira-dama Camila Ho-
landa. Um total de 150 alunas 
participam do evento de dança 
que será apresentado em de-
zembro. Alunas de turmas com 
idades entre 4 anos e 14 anos, 
representarão 14 animais ma-
rinhos interpretados por meio 
do ballet clássico.

Serão criadas 14 coreogra-
fias para 14 personagens - tar-
taruga marinha, peixe palhaço, 
corais, cavalo marinho, estre-
la do mar, pérolas, golfinhos, 
águas vivas, moreias, lulas, ar-
raias, águas (correntes mari-
nhas), sendo apresentação de 
dois atos solo. Estão definidas 
as trilhas sonoras e o intérprete 
de cada personagem. Para as 
coreografias serão escolhidos 
passos já estudados pelas alu-
nas ao longo dos dois anos do 
projeto. Os figurinos também 
estão em produção. As aulas do 
evento serão intercaladas com 
as aulas regulares das turmas 
para não comprometer a for-
mação no programa.

“Este é o segundo grande es-
petáculo que o programa reali-
za e é uma satisfação vermos o 
quanto as crianças evoluíram. 
São crianças que nunca tive-
ram acesso à arte e agora têm a 
oportunidade de concretizar o 
sonho de ser bailarina, de dan-
çar em um palco, algo que era 
inacessível a elas. O programa 
nasceu de um sonho e em pou-
co mais de dois anos vem tor-
nando realidade o que essas 

crianças tanto esperavam. O 
prefeito Edivaldo mostra sua 
sensibilidade ao priorizar esse 
público promovendo iniciati-
vas deste porte e que vão refle-
tir na formação educacional, 

no futuro, no desenvolvimen-
to como ser humano de cada 
uma destas crianças”, pontua 
a primeira-dama, Camila Ho-
landa, idealizadora e coorde-
nadora do programa.

Os ensaios para o espetácu-
lo iniciaram esta semana com 
as primeiras organizações para 
montagem da coreografia. Para 
escolhas das integrantes, a equi-
pe de professores considerou 
a desenvoltura e nível de co-
nhecimento para desenvolver 
as coreografias.

“Vamos apresentar um belo 
espetáculo sobre o fundo do 
mar, os animais que ali habi-
tam e a importância de preser-
var estas espécies. A intenção é 
despertar nas crianças a cons-
cientização para essa preser-
vação. Estamos desenvolvendo 
um tema que acreditamos im-
portante para esta faixa etária 
e que já vem sendo tratado ao 
longo das nossas aulas do pro-
jeto. Estamos muito felizes com 
essa segunda experiência para 
o público e sabemos o quan-
to é significativo para nossas 
alunas”, destacou a bailarina, 
Débora Buhatem.

 Meninas do ‘Dançando e Educando’ ensaiam as coreografias que apresentarão no fim do ano

O objetivo é fortalecer o Sistema Nacional de Vigilância em Saúde

A mobilização para que São 
Luís atinja a meta de imuniza-
ção contra a poliomielite e o sa-
rampo prossegue na capital até 
o dia 20 de setembro em todas 
as unidades básicas de saúde 
municipais. Dados da Prefei-
tura de São Luís, por meio da 
Secretaria Municipal de Saúde 
(Semus), indicam que 88,5% das 
crianças já receberam a vacina 
antipólio e 88,3% foram vacina-
das contra o sarampo, faltando 
pouco para chegar ao índice de 
95% do público-alvo, preconi-
zado pelo Ministério da Saúde. 
Em São Luís, a população a ser 
imunizada é de 61.080 crianças, 
na faixa etária de um ano a me-
nores de cinco.

Várias foram as estratégias 

Técnicos que atuam nas 
vigilâncias epidemiológicas 
do estado iniciaram, ontem, 
a primeira oficina do Progra-
ma Treinamento em Epide-
miologia Aplicada aos Servi-
ços do SUS (EpiSUS) em nível 
fundamental, oferecido pela 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) do Maranhão e Secre-
taria de Vigilância em Saúde 
(SVS) do Ministério da Saúde. 
O curso, que acontece até a 
sexta-feira (21), conta com a 
participação de 25 pessoas. 

O objetivo do programa é 
fortalecer o Sistema Nacio-
nal de Vigilância em Saúde, 
por meio da capacitação de 
profissionais que atuam na 
área da vigilância em saúde 
do SUS no nível local, visan-
do melhorar a capacidade de 
detecção, resposta e comuni-
cação de problemas de saú-
de pública. 

“Uma das formas de man-
ter as equipes motivadas e pro-
mover melhorias no processo 
de trabalho é com capacita-
ções como esta. Ela reforça 
diretrizes e qualifica os pro-
fissionais”, comentou o se-
cretário adjunto da Política 
de Atenção Primária e Vigi-
lância em Saúde da SES, Mar-
celo Rosa. 

Segundo a técnica do Mi-
nistério da Saúde responsável 
pela oficina, Nathalie Estima, 
o programa tem duração de 
três meses, com três oficinas 
de 40 horas cada. “Nesse pri-
meiro momento vamos tra-
balhar o ciclo da vigilância, 
desde a notificação à análise 
de dados, interpretação, mo-

nitoramento e avaliação. O 
ciclo é para qualquer agravo, 
mas teremos um momento 
aqui para trabalhar com sí-
filis”, explicou. 

Participando da oficina, o 
enfermeiro Flávio Evangelista 
achou essencial o conteúdo 
para o trabalho que executa 
no do Departamento Estadual 
de IST/HIV/Aids da SES. “É 
fundamental a capacitação. 
Nós, de área técnica, traba-
lhamos muito com dados e 
indicadores. Quando temos 
uma vigilância atuante, isso 
vai nos respaldar a detectar os 
principais problemas e agra-
vos de saúde. Isso nos orienta 
a intervir, ajuda na tomada 
de decisão”, afirmou.

Está na proposta do cur-
so desenvolver a capacidade 
técnica-científica para cola-
borar na resolução de proble-
mas de saúde pública; assim 
como colaborar na resposta 
às emergências em saúde pú-
blica, principalmente em in-
vestigações de surtos.

25
PESSOAS

Número de 
participantes

desenvolvidas pela gestão do 
prefeito Edivaldo para prote-
ger a população contra a pó-
lio e o sarampo. Entre as ações 
promovidas pela Prefeitura de 
São Luís para que a capital al-
cance a meta estão o aumento 
da quantidade de salas de imu-
nização com a disponibilização 
do serviço em alguns locais pú-
blicos, reforçando, desta forma, 
a estratégia colocada em práti-
ca deste o início da campanha 
que começou na capital 15 dias 
antes da mobilização nacional.

A Prefeitura realizou, ainda, 
o Dia D Municipal de Vacina-
ção e participou de dois Dia D 
Nacional da mobilização. Além 
disto, por orientação do prefeito 
Edivaldo e ainda como estraté-

gia para imunizar o máximo de 
crianças, a Semus disponibilizou 
também equipes de vacinação 
volantes que percorreram sho-
ppings de São Luís.

O novo prazo pra o fim da 
campanha segue orientação do 
Ministério da Saúde com a fina-
lidade de garantir a meta até o 
fim de setembro. O secretário 
municipal de Saúde, Lula Fylho, 
diz que as mobilizações reali-
zadas pela Prefeitura, seguindo 
orientação do prefeito Edivaldo, 
foram fundamentais para pro-
vocar a aceitação na população.

“Colocamos as salas de vaci-
na para funcionar aos sábados e 
instalamos postos em locais de 
grande frequência de público, e 
tivemos boa resposta; por isso, 

acreditamos que nessa reta final 
o percentual de cobertura vacinal 
que falta será atingido”, afirma 
o gestor destacando que quem 
ainda não vacinou pode levar a 
criança a qualquer unidade bá-
sica de saúde, portando o car-
tão de vacina para atualização.

DOENÇAS
A poliomielite é uma doen-

ça infectocontagiosa, conhecida 
como “paralisia infantil”, que in-
fecta crianças e adultos, poden-
do causar paralisia muscular. O 
sarampo é uma doença infec-
tocontagiosa, potencialmente 
grave, que é transmitida por se-
creções das vias respiratórias. 
As duas patologias são evitáveis 
por meio da vacina.
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Policial militar morre 
atropelado em uma 

blitz na MA-225
O militar trabalhava em uma “barreira” na rodovia estadual, quando um
homem, ao ser abordado, lançou o carro que dirigia contra os policiais

TRAGÉDIA

Homem morre afogado 
durante pescaria

Responsável: Douglas Cunha
E-mail: dp.cunha47@gmail.com

TRÂNSITO

Dois feridos em colisão 
de motocicletas

8

LAGO VERDE

Assassinato em uma bebedeira

DOUGLAS CUNHA 

O 
soldado Osias, do 16º 
Batalhão de Polícia Mi-
litar sediado em Cha-
padinha, morreu na 

madrugada de domingo (16), 
após ser atropelado por um 
condutor em uma barreira que 
havia sido montada na cidade 
de Urbano Santos. Informou 
o major Wermerson Pinheiro, 
comandante do 16º BPM, que 
o PM Osias era lotado na Força 
Tática e estava a trabalho pró-
ximo a uma das duas viaturas 
que estavam na ação da polí-
cia, montada para combater a 
criminalidade.

O condutor de um veículo 
que se aproximava foi orien-
tado a parar e desrespeitou a 
barreira. O soldado foi atrope-
lado durante a fuga do moto-
rista. Os ocupantes do veículo 
foram identificados como Ediel 
de Sousa Silva e Gilson Araújo, 
ambos de Urbano Santos. Eles 
estavam em um Agile, de cor 
branca e placas NNA-5275, de 
Santa Inês.

O comando do 16º Batalhão 
de Polícia Militar de Chapadinha 
divulgou relatório da ocorrência 
sobre a morte do soldado Osias 
durante serviço em uma bar-
reira policial nas proximidades 

Um crime de homicídio 
aconteceu no início da noite 
da última sexta-feira (14), cons-
ternando a população da cida-
de de Lago Verde. Consta que 
Ronaldo Alves dos Santos, de 42 
anos de idade, havia chegado à 
cidade há poucos dias e, desde 
então, fazia uso de bebida al-
coólica e ameaçava de morte 
familiares e vizinhos.

Na ocasião, Ronaldo bebia 
com mais algumas pessoas na 

Rua Projetada, bairro Invasão, 
e ocorreu um desentendimen-
to que evoluiu para uma briga 
generalizada. Ele levou três fa-
cadas, no tórax e no pescoço, 
morrendo de imediato. 

Os suspeitos do crime são 
as pessoas que bebiam com a 
vítima, conhecidas como Ci-
rilo, André e um adolescente 
de 17 anos. Após o fatídico, os 
suspeitos fugiram, tomando 
rumo ignorado. A Polícia Mi-

litar foi informada e realizou 
buscas em vários povoados, 
onde moram familiares dos 
suspeitos, mas sem êxito. No 
sábado (15), um dos acusa-
dos foi localizado e preso no 
povoado Vila Nova, zona ru-
ral de Bacabal.

André dos Santos Pereira, de 
22 anos, morador da Invasão, em 
Lago Verde, foi apresentado na 
Delegacia Regional de Bacabal 
para os procedimentos legais.

Duas pessoas saíram grave-
mente feridas em uma colisão 
entre duas motocicletas, na 
MA-020, entre os municípios 
de Vargem Grande e Nina Ro-
drigues, próximo ao povoado 
Mata dos Cocos. Na colisão, 
ficaram feridos José Mauricio 
Barros Carvalho e Darlan da 
Conceição Soares. As  vítimas 
foram socorridas e levadas para 
o Hospital Municipal Benito 
Mussoline, onde receberam os 
primeiros socorros, e depois 

transferidas para o Hospital 
Regional de Matões. 

Outro acidente com moto-
cicleta aconteceu próximo ao 
Bar do Quiabo, na zona urba-
na de Vargem Grande, tendo 
como vítima José Renato Pin-
to, de 33 anos, residente na 
Rua Projetada Nina Rodrigues. 
Ele não teve a mesma sorte 
dos outros dois acidentados, 
sofreu lesões graves e morreu 
quando era transferido para 
um hospital de São Luís.

Elivandro Rodrigues de Sou-
sa Castro, de 36 anos, teve morte 
trágica ao sofrer asfixia por sub-
mersão (afogamento), quando 
se divertia em um lago, na zona 
rural de Pedreiras. No último sá-
bado, ele saiu para participar de 
uma pescaria com cinco amigos. 
Consta que eles teriam ingerido 
pequenas doses de bebida alco-
ólica antes de entrarem na água 
com os equipamentos de pes-
ca. O lago tinha trechos rasos e 
fundos e fica próximo à comu-
nidade do “Tira-Leite”, do outro 
lado do Rio Mearim, ainda na 
zona rural de Pedreiras. 

Durante a pescaria, os colegas 
sentiram falta de Elivandro. Pro-
curaram por ele, mas só encon-
traram o boné que ele utilizava, 
boiando nas águas. Concluíram 
que Elivandro tinha se afogado 
e acionaram o Corpo de Bom-
beiros de Trizidela do Vale, que 
realizou várias buscas no lago, 
porém, sem êxito. Já no domin-
go, dia 16, o corpo emergiu e foi 

O soldado PM Osias foi atropelado quando trabalhava em uma barreira  e morreu a caminho da capital

de Urbano Santos. Consta no 
relatório que as guarnições da 
FT, GSA e PC se encontravam 
de serviço em uma operação 
conjunta, onde numa barrei-
ra policial objetivava abordar 
veículos, na intenção de cap-
turar indivíduos armados que 
cometeriam crimes na região. 
Por volta das 2h, ocorreu a abor-
dagem de um veículo Agile, de 
cor branco, com placas de San-
ta Inês, que era conduzido por 
Ediel de Sousa Silva, o qual, na-
quele momento, jogou o veículo 

para cima dos policiais solda-
do Ozias e soldado Luís Carlos, 
atropelando-os.

Os ocupantes do veículo fo-
ram perseguidos e capturados, 
sendo que os dois estavam em 
visível estado de embriaguez 
alcoólica. Os policiais atrope-
lados foram socorridos de ime-
diato e levados para o Hospital 
de Urbano Santos. O soldado 
Osias morreu  enquanto era 
transferido  para São Luís.

As barreiras eram compostas 
por duas viaturas caracterizadas 

e sinalizadas (giroflex ligados), 
sendo compostas por oito poli-
ciais devidamente identificados. 
O soldado Luís Carlos sofreu 
apenas pequenas escoriações 
na mão. Os conduzidos foram 
apresentados na DPC de Cha-
padinha para as providências 
cabíveis. Com os dois suspeitos, 
foram apreendidos um veícu-
lo Agile de cor branca (placas 
NNA-5275), R$ 349, uma ca-
rabina IA2 numero: Bra10067 
danificada e um carregador de 
carabina danificado.

resgatado. O cadáver foi enca-
minhado para o necrotério do 
Hospital Municipal e depois en-
tregue à família para o sepulta-

mento. Elivandro morava na Vila 
Dr. Walber, em Pedreiras. A Po-
lícia Civil investiga as circuns-
tâncias do afogamento.
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O Paciente: O Caso 
Tancredo Neves

Diante de cada nova produção que reconstitui um marco histórico brasileiro, o que se espera, geralmente, é mais 
uma lição de história em formato de filme, correta e careta com as liberdades que o cinema proporciona

CRÍTICA//

CAIO LOPES

M
inhas expectativas 
para O Paciente: O 
Caso Tancredo Ne-
ves não eram dife-

rentes, já que seu diretor Sérgio 
Rezende foi responsável por 
projetos como Guerra de Ca-
nudos e Mauá: O Imperador e 
o Rei, daqueles que só são re-
comendados no colegial para 
o estudo de um certo tema. 
Para minha surpresa, o novo 
longa de Rezende é bem me-
nos careta do que o esperado, 
embora “correto” ainda seja 
o termo mais adequado para 
descrever sua falta de riscos.

A história quase todos co-
nhecem. Dias antes de tomar 
a posse como primeiro presi-
dente eleito sob a nova consti-
tuição em 1985, Tancredo Ne-
ves (Othon Bastos) é vítima de 
uma enfermidade misteriosa 
e é internado. Aos 75 anos, o 
homem pode estar sofrendo 
de qualquer coisa: apendici-
te, divertículo ou outras coisas 
mais graves. Cabe ao time de 
médicos cirurgiões do Hospital 
de Base de Brasília descobrir 
a causa a tempo para que Ne-
ves não perca a cerimônia de 
posse, já que representa um 
ícone de esperança para a po-
pulação após a repressão da 
ditadura. Sabe-se, no entan-
to, como tudo acabou: o ho-
mem nunca assumiu o posto 
de presidente, eventualmente 
sucumbindo às diversas com-
plicações.

Com uma história dessas 
para contar, havia duas opções 
para o roteirista Gustavo Lipt-
zein: ater-se aos fatos e situá-
los sequencialmente e compor-
tadamente, ou tomar grandes 
liberdades dramáticas e torná-
la em uma versão fabricada 
e altamente especulativa. O 
roteirista, no caso, fica com a 
primeira opção. Com base no 
livro homônimo de Luís Mir, 
que compilava documentos 
e relatos para tecer sua nar-
rativa, Liptzein não escolhe 
protagonistas e nem mesmo 
uma agenda. Focando na se-
quência de impasses médicos 
que alongaram a internação de 
Neves, o roteirista flerta com 
uma inusitada comédia de er-
ros, embora não largue mão 
da chave dramática diante da 
gravidade da tensa situação.

Mas como se pode criar ten-
são com uma história da qual 
todos já conhecem começo, 
meio e fim? O diretor Rezen-
de tem uma tarefa difícil em 
mãos, e, diante dela, escolhe 
apoiar-se sobre a competência 
do texto de Liptzein e apostar 
numa abordagem segura e ob-
jetiva, tanto nas escolhas es-
téticas – materiais de arquivo 
preenchem lacunas – quanto 
na mise-en-scène – embora 
cômodos de hospital já não 
permitam arranjos de cena 
muito variados. Infelizmen-
te, não há energia o suficiente 
na condução das cenas para 
que o filme crie impulso, e os 
momentos pontuais de humor 
seco acabam por surtir mais 
efeito que o drama. Rezende 

ainda tenta criar a ilusão de al-
gum dinamismo com aqueles 
zooms de câmera típicos de um 
cineasta como Paul Greengrass, 
porém sem a mesma precisão 
do britânico.

Enquanto a direção não evo-
ca a tensão pedida por um ro-
teiro como esse, a montagem 
de Maria Rezende, de Como 
É Cruel Viver Assim, costura 
as situações com bom ritmo, 
também demonstrando timing 
adequado para os momentos 
de alívio cômico. Visto que se 
trata de uma adaptação de um 
livro documental, a montagem 
tem a tarefa similar de criar 
uma narrativa coesa a partir 
de acontecimentos soltos, po-
rém com mais opções já que o 
roteiro de Liptzein traz diálo-
gos que servem de ponte en-
tre uma cena e outra – alguns 
deles eficientes, outros com-
pletamente desnecessários. O 
que mais agrada no formato, 
contudo, é o uso quase inexis-
tente de música, preservando 
uma crueza que acaba sendo 
a segunda maior aliada do fil-
me, depois do roteiro.

No caso, o terceiro maior 
aliado é o elenco estrelado, que 
mesmo com seus elos fracos, 
cria unidade em suas interações. 
Apesar de ser tão coadjuvante 
quanto seus colegas, Othon Bas-
tos tem charme como Tancre-
do Neves, uma figura histórica 
que aqui é resumida como um 
homem cujas intenções nobres 
são injustiçadas pelo destino. 
Entre os médicos, destacam-
se Leonardo Medeiros e Paulo 
Betti, que dá as caras apenas 
na segunda metade do filme 
– e inicialmente causa distra-
ção com seu penteado caricato. 
Na realidade, a interpretação 

de Medeiros evolui 
quando Betti entra 
em cena, e os dois 
possuem ótimas in-
terações em meio à 
batalha de egos de 
seus cirurgiões. Otá-
vio Müller, que está 
em cartaz com Ben-
zinho, acaba ficando 
de fundo, junto de Le-
onardo Franco e Elcir 
de Souza como outros 
membros da equipe mé-
dica. Por fim, Esther 
Góes se segura no pa-
pel de Risoleta, esposa 
de Tancredo, que deixa 
o escanteio para assumir 
uma posição central na 
narrativa – destaca-se 
seu confronto com Bet-
ti ao final.

O Paciente: O Caso Tancre-
do Neves não é, de jeito algum, 
um filme marcante. Sérgio Re-
zende quer encerrar seu lon-
ga de maneira poderosa, la-

mentando pelo que poderia 
ter sido da posse de Tancredo 
e fazendo uso elevado da mú-
sica para comunicar o luto do 
povo, porém tropeça na cafo-
nice de certas escolhas, como 

os floreios do quase presidente 
sonhando com sua amada pos-
se. Dito isso, é interessante ver 
um longa disposto a estudar 
um acontecimento marcante 
de nossa política de maneira 
tão objetiva, sem se preocu-

par com agendas ou paralelos 
à atualidade. Não há nada ne-
cessariamente errado com o 
filme de Rezende – no entan-
to, é por essa segurança toda 
que falha em impactar ou sur-
preender.
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'Temos que abraçar nossa própria causa'

'Posso ser o que eu quisesse'

> >  DIRETAS> >  ANOTA AÍ! N O V E L A S
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Atriz e cantora fala sobre a liberdade da criação, 
cirurgia plástica e aceitação do próprio corpo

> >  HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Pense no seu êxito e não dê importância 
a boatos e impressões negativas. Você 
atravessa o melhor período material do 
ano. Com a nova colocação da lua e do 
planeta Vênus dentro do seu horóscopo 
solar, você estará melhor servido através 
das suas parcerias sociais.

As influências não são propícias. 
Continue acreditando em você, assim 
tudo ficará mais fácil. No amor, procure 
controlar a sua impulsividade e pense 
mais antes de falar, assim, você não 
magoará a pessoa que ama. O planeta 
marte indica que as suas opiniões serão 
fortes e decisivas hoje

Dia em que deverá tomar muito 
cuidado com escritos e ao assumir 
compromissos. A saúde, nesta fase, 
necessita de maior atenção, bem como 
o campo profissional. As suas ideias 
devem estar em ordem para planejar 
melhor o seu futuro.

Poderá ser premiado através de jogos, 
sorteios, loterias. Boas chances em 
competições esportivas. Obterá favor de 
pessoas religiosas. Você está com uma 
sorte incrível, portanto, valerá a pena 
acreditar mais nas oportunidades.

Você será beneficiado em questões 
comerciais. Por outro lado, procure não 
perder de vista seus principais objetivos. 
Quanto mais exigente você for com as 
pessoas com quem você se relaciona, 
mais amarga poderá ser a sua derrota.

Indícios favoráveis nos seus assuntos 
pessoais e profissionais. Obtenção de 
segredos importantes e continue tendo 
confiança em si mesmo. Você deve sair 
mais de casa e procurar conhecer novas 
pessoas. A inquietude, devido a sua 
busca em querer fazer alguma coisa 
diferente, pode deixar você cansado.

Você deverá dar mais atenção 
à possibilidade de fazer novos e 
proveitosos contatos pessoais ou 
associar-se a alguém. Visite pessoas 
influentes e traduza em termos práticos, 
todas as suas ideias, aspirações e 
sonhos. 

Você deve neste dia, tomar uma atitude 
firme e autoconfiante quanto aos 
negócios e ser mais constantes em seus 
projetos. Você está atravessando uma fase 
importante na sua vida, e as influências 
positivas do seu planeta regente, continua 
dando para você a maior força para 
conquistar o seu verdadeiro objetivo.

Ascensão prevista durante todo 
este dia. Vá à luta e encare todos os 
obstáculos. Agindo imediatamente após 
pensar, você deverá abrir o seu próprio 
caminho. Em relação às coisas do amor, 
neutralidade.

Chances de progresso financeiro e 
profissional. A sua preocupação com o 
trabalho pode ser fundamentada, pois 
você, durante o período, atravessará 
uma fase difícil. Previna-se em relação à 
saúde, pois um simples resfriado poderá 
deixá-lo de cama.

Pessoas amigas estão propensas a 
colaborar com seus projetos e aprimorar 
suas ideias. Receberá informações úteis 
e promissoras. Qualquer plano que você 
possa fazer em relação a uma possível 
viagem, encontra-se bem amparada.

Êxito nos assuntos religiosos estão 
previstos para você. Êxito no trato 
com pessoas de alto nível social e de 
inteligência. Durante o período, poderá 
ocorrer decepções no plano amoroso. 
Aproveite o dia para os estudos de modo 
geral.

CÂNCER 21/06 a 21/07
ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

MALHAÇÃO – VIDAS BRASILEIRAS
Dandara fica revoltada. Marcelo acalma as meninas e 
encerra o debate. Tito, Kavaco e Garoto pensam em so-
luções de trabalho para a família de Amanda. Gabriela e 
Marcelo conversam sobre a situação da escola. Hugo se 
declara para Dandara. Getúlio sugere que Paulo e Marli 
convoquem Brigitte para ajudar com as contas do Le Kebek. 

ORGULHO E PAIXÃO
Briana revela a Lady Margareth que está viva, e constata 
a sanidade da mãe. Cecília e Rômulo concluem que Jo-
sephine denunciou o casal à Justiça. Luccino apresenta 
a estação móvel do café a Camilo, Januário, Ernesto e o 
Barão. Mariana e Brandão defendem Xavier de um lin-
chamento popular, e Baltazar decide transferir o crimi-
noso para uma prisão longe do Vale do Café. 

O TEMPO NÃO PARA
Dom Sabino ameaça internar Marocas em um convento. 
Paulina confessa a Samuca que foi ela quem contou a 
Dom Sabino que o prédio da Samvita foi construído em 
cima de sua fazenda. Marocas comunica a Betina que 
rompeu com Samuca. Helen e Bento se beijam. Mari-
no avisa a Carmen que vai à Ilha Vermelha procurar as 
joias de Cesária.

SEGUNDO SOL
Roberval ameaça a família e garante que descobrirá quem 
o traiu. Karola tenta se unir a Rosa contra Laureta. Sel-
ma e Doralice expulsam Maura e Ionan de casa. Laureta 
flagra Ícaro e Rosa juntos. Clóvis e Naná acreditam que 
Ionan está apaixonado por Maura. Maura pede abrigo 
a Nice, que enfrenta Agenor para apoiar a filha. Karola 
humilha Laureta na frente de Valentim. 

Música na Praça Shopping da 
Ilha - Toda terça e sextafeira às 
19h na Praça de Alimentação 
Shopping da Ilha. Atração 
de terça-feira (18) écom a 
apresentação de LucasSobrinho. 
Evento gratuito.

Carnaval 2019 - Flor do Samba 
que terá como enredo ‘Viva essa 
Energia’ esta cominscrições 
abertas para oconcurso de 
samba enredo,e o prazo para 
entrega daspropostas vão até 
o dia 24 desetembro de 2018. O 
concurso está agendado para 
acontecerno dia 29 de setembro 
(Eliminatória) e a grande 
final no dia 13 de outubro. Os 
dois eventos vão acontecerno 
Convento das Mercês. Mais 
informações com  carnavalesco 
Ítalo Fonseca ( 98181 7406).E na 
sede da escola,no Desterro.

Segunda com Fole – Está 
sendo realizada, toda primeira 
segunda-feira, do mês no La 
Onda Chopp – Avenida Santos 
Dumont – Retorno do São 
Cristóvão com seu Raimundinho 
e Forró Pé no Chão e convidados 
especiais. Informações: (98) 
99985-4622/98141-5494. 

Choperia Sonho Azul – Toda 
quarta-feira tem apresentação 

da Yara Branca e banda a 
partir das 20h. Local: Jardim 
América. Amigos Forrozeiros 
– Tem encontro marcado toda 
sexta-feira na Picuí Tábua de 
Carne – Cohama a partir das 21h. 
Com Forró Pegado com Cícero, 
Raimundinho, Sodré e Coquinho 
e convidados especiais.

Sabadão do Fole - Com Seu 
Raimundinho e Forró Pé no 
Chão. Todo sábado às 17h na 
Churrascaria Ki Caldos na 
Forquilha, em frente a ABEM.

Curso de Produção 
Cinematográfica – Será 
realizado no período de 3 de 
setembro a 21 de dezembro de 
2018, no turno vespertino, no 
horário de 14h30 às 17h50, no 
IFMA – Campus Centro Histórico, 
em São Luís, com carga horária 
de 16 (dezesseis) horas semanais. 
Serão ofertadas 40 vagas no total 
e os interessados devem ter no 
mínimo 18 anos e concluído o 
ensino médio.

Exposição Museu
Itinerante - Mistérios do Antigo 
Egito, Terra Santa ePompeia. De 
julho a 24 de setembro. Onde: 
Piso L2 e piso L4 do Shopping 
da Ilha. Ingresso: Estudantes: 
R$ 10; Inteira: R$ 20; Passaporte 

inteira (entrada para as duas 
exposições): R$ 30; Passaporte 
estudante (entrada para as duas 
exposições): R$ 15 Curso de 
Desenho em 3 D - Traços que 
utilizam truques para simular 
uma terceira dimensão e tornar 
os desenhos mais reais é a técnica 
que será ensinada no Curso 
de Desenho em 3D do Ateliê 
Trapiche. A ação terá duração 
de três meses e vai até dia 19 de 
novembro. Galeria Trapiche fica 
na Avenida Senador Vitorino 
Freire - Centro (em frente ao 
Terminal de Integração da Praia 
Grande) aberta ao público de 
segunda a sexta, no horário das 
14h às 19h. Inscrições podem 
ser realizadas por e-mail 
galeriatrapicheslz@gmail. com. 
Valor: R$ 20 mensal.

Curso no Sebrae - Entre os dias 
17 a 21 de setembro, o Sebrae 
no Maranhão, por meio da sua 
Unidade Regional em São Luís, 
realiza o curso Gestão daProdução 
para empresas dos segmentos 
de alimentos e bebidas. O curso 
acontece no Multicenter Sebrae – 
Avenida Jerônimo de Albuquerque, 
s/n – em frente à Ceasa, das 18 às 
21 horas. Informações e inscrições, 
entre em contato pelo telefone (98) 
98259.0053 ou por email: rosana@
ma.sebrae.com.br.
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"Fui criada 
para ser o que 
eu quiser", diz 

Cleo Pires

Deborah Couto

A
pesar de já batida, a pala-
vra empoderada é uma boa 
definição para a cantora e 
atriz Cleo, que está no ar na 

novela O Tempo Não Para. Em en-
trevista, a filha da atriz Gloria Pires 
chegou causando frisson, usando 
camiseta levemente transparente, 
com a logo da empresa que repre-
senta, e sem sutiã, ela mostra com 
sua atitude as razões pelas quais 

é considerada uma das mulheres 
mais sexy da televisão.

No carnaval, por exemplo, a 
atriz foi fotografada apenas com 
adesivos colados nos seios. Num 
dia friozinho em São Paulo, ela 
optou por complementar t-shirt 
com um casaco "bem quentinho" 
da marca All Saints, uma calça es-
portiva e sapatos de salto alto, além 
de unhas de gel alaranjadas, se-
gundo ela, com assinatura da es-
pecialista Eliane Sampaio.

"Na vida é sempre legal a gente 
poder mudar o que quer ou pode 
mudar, e aceitar o que não pode 
mudar", diz, ao ser questionada 
sobre sua satisfação com a própria 
aparência. Cleo não tem proble-
mas em dizer que já fez plástica no 
nariz, parte do corpo com a qual 
era infeliz. "Foi uma coisa que me 
ajudou muito com a autoestima. 

Se eu não pudesse fazê-la, eu teria 
que lidar de outra forma. A autoes-
tima toca de maneiras diferentes 
em cada pessoa. Tem gente que 
quer permanecer da forma como 
nasceu e outras querem melhorar 
o que Deus fez", afirma. "A gen-
te tem que abraçar nossa própria 
causa e se gostar, antes de qual-
quer coisa".

Conhecida pelas imagens pro-
vocantes postadas em sua conta 
de Instagram, como a do videocli-
pe lançado recentemente, Cleo se 
mostra uma defensora da igualdade 
de gêneros e luta para naturalizar 
a exposição do corpo, condenando 
a mania que o ser humano tem de 
rotular as pessoas. Ainda assim, a 
cantora e atriz é considerada um 
ícone de beleza e tem um estilo e 
uma sensualidade que são objetos 
de desejo de muita gente.

"Sempre achei que poderia ser 

o que eu era, ou o que quisesse 
ser, e não o que queriam que eu 
fosse", diz a respeito do assunto. 
"Não pensava muito nisso antes. 
Quando mais velha, comecei a en-
tender essa coisa de rotular. A re-
pressão e a opressão que sofremos, 
comecei a me rebelar contra esses 
rótulos. A gente às vezes acaba se 
encaixando por querer ser aceito. 
Eu também quero ser aceita! Mas 
para mim é mais importante eu me 
aceitar do que ter essa aceitação 
dos outros", completa.
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Cinco pontos para 
sair do desespero

Vitória sobre o Fortaleza não tirou Sampaio da zona de rebaixamento, mas deixou o time 
mais próximo dos adversários que também estão na luta para se livrar da degola

RETORNO
Para os dois próximos jogos fora 
de casa, na sequência, Marcinho 
terá retornos importantes para 
montar a equipe, e destaca a 
união do elenco para alcançar 
os objetivos traçados: “Tivemos 
dificuldades nessa partida com 
várias suspensões e lesões, mas 
teremos a volta dos zagueiros, 
do Adílson Goiano e outros 
atletas que devem sair do DM. 
Isso dá uma tranquilidade 
maior para trabalhar. Vamos 
ter duas pedreiras pela frente, 
mas o grupo está cada vez mais 
unido, tem dado uma resposta 
positiva, e todos estão muito 
determinados a dar a volta por 
cima na competição”, afirmou ao 
site oficial.

P Clubes PG JG VI EM DE GP GC SG %A
1ºFortaleza-CE 47 27 14 5 8 39 27 12 58.0
2ºCSA-AL 46 27 13 7 7 38 29 9 56.8
3ºGoiás-GO 45 27 14 3 10 38 33 5 55.6
4ºAtlético-GO 43 27 12 7 8 39 37 2 53.1
5ºVila Nova-GO 43 27 11 10 6 26 18 8 53.1
6ºAvaí-SC 42 27 11 9 7 35 24 11 51.9
7ºGuarani-SP 41 27 11 8 8 35 29 6 50.6
8ºFigueirense 39 27 10 9 8 36 32 4 48.1
9ºLondrina-PR 36 27 10 6 11 30 32 -2 44.4
10ºPonte Preta  36 27 9 9 9 28 23 5 44.4
11ºCoritiba-PR 36 27 9 9 9 28 29 -1 44.4
12ºCriciúma 35 27 9 8 10 29 32 -3 43.2
13ºSão Bento 35 27 8 11 8 28 28 0 43.2
14ºOeste-SP 35 27 8 11 8 27 30 -3 43.2
15ºBrasil-RS 31 27 7 10 10 23 26 -3 38.3
16ºPaysandu 30 27 7 9 11 26 35 -9 37.0
17ºCRB-AL   29 27 7 8 12 20 29 -9 35.8
18ºJuventude 28 27 5 13 9 20 28 -8 34.6
19ºSampaio  25 27 6 7 14 22 33 -11 30.9
20ºBoa Esporte 25 27 6 7 14 22 35 -13 30.9

CLASSIFICAÇÃO DO BRASILEIRO – SÉRIE B 
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25
pontos do Sampaio

TIROLIVRE
nerespinto@oimparcial.com.br

Neres Pinto

NERES PINTO

C
oncluída a rodada do fim 
de semana da Série B do 
Campeonato Brasileiro, o 
Sampaio Corrêa, mesmo 

tendo sido alcançado no número 
de pontos pelo Boa Esporte, voltou 
a ocupar a penúltima colocação, 
beneficiado pelo melhor saldo de 
gols. Mas o que anima a comissão 
técnica é a distância que a equi-
pe ficou em relação ao primeiro 
clube (16º colocado), que está na 
entrada da zona do rebaixamen-
to, onde também lutam para es-
capar da degola CRB, Juventude 
e Boa Esporte.  

Apenas cinco pontos sepa-
ram o Tricolor do Paysandu-PA, 
que tem 30.  Ou seja, com duas vi-
tórias, dependendo de tropeços 
dos demais integrantes do Z4, a 
Bolívia pode sair da situação de 
desconforto em que se encontra, 
chegando aos 31 pontos. 

Na próxima rodada, o Sam-
paio (25 pontos) vai a Florianópo-
lis enfrentar o Avaí; o Boa Esporte 
(25) joga em Sorocaba contra o 
São Bento; o Juventude (28) es-
tará em Goiânia para enfrentar o 
Atlético, e apenas o CRB (29) joga 
em casa diante do Coritiba. Na se-
quência, o Tricolor volta a jogar 
fora, contra o Oeste, em Barueri; 
o CRB faz o clássico com o CSA, 
em Maceió; o Boa Esporte joga 

O técnico Marcinho Guerrei-
ro enalteceu a postura do gru-
po, mas freia a euforia e pede a 
mesma determinação nos pró-
ximos jogos: “Foi uma grande 
vitória, contra um adversário 
de muita qualidade. Os joga-
dores estão de parabéns pela 
entrega durante os 90 minu-
tos. Mas não ganhamos nada. 
Foi um passo importante para 
sair dessa situação incômodo, e 
agora precisamos manter essa 
pegada até o fim”, declarou o 
treinador boliviano.

Com dois confrontos fora 
de casa na sequência, Marci-
nho terá retornos importantes 
para montar a equipe, e desta-
ca a união do elenco para al-
cançar os objetivos traçados: 

Sampaio agora só pensa no próximo adversário: o Avaí, em  jogo marcado para Florianópolis-SC, dia 22  

Marcinho pede determinação nos próximos jogos

em casa diante do Criciúma, e o 
Juventude recebe o Londrina, em 
Caxias do Sul. 

Os cálculos que vinham ser-
vindo de base para uma equipe 
escapar do rebaixamento podem 
ser alterados nesta temporada. 
Tudo porque tanto na parte de 

cima como na de baixo as dis-
tâncias das pontuações são re-
duzidas. O mesmo vem ocorren-
do na faixa intermediária. Por 
exemplo, entre o nono colocado 
e o décimo quarto, três equipes 
estão com 36 e outras três com 
35 pontos ganhos. 

ÚLTIMOS RESULTADOS
CSA-AL   1 x 2  Vila Nova-GO

Guarani-SP  1 x 0  Juventude-RS

Coritiba-PR  0 x 1  Londrina-PR

Figueirense 2  x 2  São Bento-SP

Sampaio  1 x 0  Fortaleza-CE

Brasil-RS  1 x 0  CRB-AL

Criciúma-SC  3  X  2  Avaí-SC

Boa Esporte-MG  1   x 1  Paysandu-PA

Goiás-GO  2  X  1  Atlético-GO

PRÓXIMA RODADA 

DIVULGAÇÃO/SAMPAIO

“Tivemos dificuldades nessa 
partida com várias suspensões 
e lesões, mas teremos a volta 
dos zagueiros, do Adílson Goia-
no e outros atletas que devem 
sair do DM. Isso dá uma tran-

quilidade maior para trabalhar. 
Vamos ter duas pedreiras pela 
frente, mas o grupo está cada 
vez mais unido, tem dado uma 
resposta positiva, e todos es-
tão muito determinados a dar 

a volta por cima na competi-
ção”, afirmou.

O técnico Marcinho Guerrei-
ro enalteceu a postura do grupo, 
no último fim de semana, mas 
pede o fim da euforia e quer a 
mesma determinação nos pró-
ximos jogos: “Foi uma grande 
vitória, contra um adversário 
de muita qualidade. Os joga-
dores estão de parabéns pela 
entrega durante os 90 minu-
tos. Mas não ganhamos nada. 
Foi um passo importante para 
sair dessa situação incômodo, e 
agora precisamos manter essa 
pegada até o fim”, declarou o 
treinador boliviano.

Técnico Marcinho deverá contar com a volta de vários atletas titulares  

Mudou o astral
Amigos, o Sampaio bateu o Fortaleza, não saiu da 

zona, mas ganhou confiança. O time cresceu de pro-
dução e, se manter o ritmo, ainda pode permanecer 
na Segundona.

Em princípio, pode alguém achar que é muito cedo 
para tanto otimismo. Agora, o time que hoje é coman-
dado por Marcinho pode até não estar apresentando 
um primor de técnica, porém, é mais arrumado em 
todas as suas linhas. Além disso, joga com uma garra 
muito parecida com aquela demonstrada por ocasião 
da conquista da Copa do Nordeste.

Há quem tente justificar os desfalques do Fortaleza 
como um dos fatores que motivaram a queda de rendi-
mento da equipe cearense. Esquecem que o Sampaio 
também estava sem sua zaga titular e o meio de cam-
po modificado. A rigor, apenas um jogador fez muita 
falta ao Fortaleza: o meia Marlon, nosso velho conhe-
cido de grandes jornadas também com a camisa tri-
color  maranhense.

O grande problema do Sampaio é que a cada jogo 
têm que ser feitas mudanças na escalação do jogo se-
guinte. O goleiro Andrey, que defendeu mais um pê-
nalti na sexta-feira, recebeu o terceiro cartão amarelo. 
Também foi suspenso pelo mesmo motivo, o atacante 
Uilliam Barros. São duas peças que fazem falta. Busat-
to é um bom substitutono gol, mas por incrível que 
pareça, a diretoria tricolor contratou meia dezena de 
atacantes nesta temporada, mas nenhum deles justi-
ficou o investimento.

É bom que se diga também, que será muito difícil o 
Sampaio sair dessa situação de desconforto nas duas 
próximas rodadas. Os concorrentes têm pontuação 
muito próximas, e só uma série de tropeços deles dei-
xaria o Tricolor acima da 17ª colocação.

As chances de sair da zona de degola antes da ro-
dada final existem, todavia, a torcida deve ter paciên-
cia, porque com o sobe e desce dessa tabela de classi-
ficação a cada rodada que é concluída, o Sampaio só 
escapa mais cedo se vencer todos os jogos que ainda 
restam no Castelão e pontuar lá fora. Se voltar com 
quatro pontos das duas partidas que fará contra Avaí 
e Oeste, dará um grande salto, sem dúvida nenhuma.

Raça
E por falar em raça, uma característica de todos os 

times dirigidos por Marcinho Guerreiro, a torcida tem 
muito que aplaudir o grupo e principalmente o zagueiro 
Joécio. Mesmo sem estar 100% em condições físicas, ele 
foi um gigante no jogo da última sexta-feira. Ganhou 
praticamente todas as disputas com os atacantes do 
Fortaleza, mesmo tendo terminado o jogo mancando 
e momentos antes ter sentido muitas câimbras.

Cotação
O site Chance de Gol, que a cada rodada faz uma 

avaliação sobre os percentuais que representam o de-
sempenho de cada equipe da Série B e as oportuni-
dades de subir para a divisão de elite ou cair para a 
Terceirona, ontem deu um alento ao Sampaio Corrêa. 
Antes do jogo com o Fortaleza, as chances do Tricolor 
maranhense cair seriam de 91,09%, mas ontem baixou 
para 84,7%.  Já as probabilidades de acesso do repre-
sentante cearense seriam de 87,4%. É bom lembrar que 
ainda tem muita bola para rolar: 11 jogos. 

Satisfeito
O presidente do Moto, Natanael Júnior, ficou muito 

satisfeito com o interesse demonstrado pelos torce-
dores motenses que participaram da festa de aniver-
sário do clube no último fim de semana. Ontem, ele 
divulgou longo texto nas redes sociais “para agradecer 
aos que compareceram à inauguração da loja e pres-
tigiaram a festa. Foram praticamente 30 dias de dedi-
cação, trabalho para a conclusão do sonho da loja e 
fico muito feliz que tenha dado certo. Foi um grande 
passo para o nosso clube”, destacou. Também criticou 
aqueles que não compareceram. 

Técnico
Após a derrota por 1 a 0 no confronto direto com 

Brasil-RS e a demissão de Doriva, o CRB definiu quem 
dará sequência ao trabalho no Campeonato Brasileiro 
da Série B. Roberto Fernandes, que ainda negociava 
uma possível renovação com o Santa Cruz, foi anun-
ciado como o novo técnico do clube alagoano.

Fernandes iniciou os trabalhos em Alagoas na tarde 
de ontem, quando fez o primeiro treino com o elenco. 
Ele assume o comando com a missão de livrar o CRB 
do rebaixamento. Com a derrota para o Brasil, o time 
perdeu duas posições na tabela.

Xadrez
O maranhense Rafael Leitão embarca na próxima 

quinta-feira para Batumi (Geórgia-EUA) para dispu-
ta de mais uma Olimpíada de Xadrez, como primeiro 
tabuleiro da Seleção Brasileira.

Leitão é um veterano na maior competição por equi-
pes do xadrez mundial, tendo estreado com apenas 16 
anos de idade – e com uma medalha de prata no currí-
culo pelo desempenho individual na edição de Turim 
– Itália.Para os Jogos de 2018, o Brasil conta, além de 
Rafael, com o catarinense Alexandr Fier e os paulistas 
Luispaulo Supi, Felipe El Debs e Krikor Mekhitarian. O 
maranhense embarca para a Geórgia embalado pelo 
título geral dos Jogos Abertos de Santa Catarina, pela 
equipe de Blumenau.

19h15
Atlético-GO  x Juventude-RS
21h30
Londrina-PR  x Figueirense-SC

21/09
19h15
Goiás-GO x Ponte Preta-SP
20h30
São Bento-SP x Boa Esporte-MG
20h30
CRB-AL x Coritiba-PR
21h30
Fortaleza-CE  x Vila Nova-GO
16h30
Brasil-RS  x Oeste-SP

22/09
16h30
Paysandu-PA  x Criciúma-SC
19h
Guarani-SP x CSA-AL
21h
Avaí-SC  x Sampaio 
Oeste-SP 0 X 0 Ponte Preta-SP
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DIVULGAÇÃO

O presidente da OAB-MA, Thiago Diaz, tem recebido fortes apoios rumo a sua reeleição, a exemplo dos advogados Marcelo 
Bruno e Osmar Filho (vereador/PDT, presidente eleito da Câmara Municipal de São Luís). A propósito, o advogado Daniel Blume  
(também na foto) fará uma recepção em apoio à candidatura de Diaz, hoje, no restaurante OAK

É pra curtir
Vale conferir até dia 30 
deste mês, na Livraria e 
Espaço Cultural Amei, 
do São Luís Shopping, 
a exposição coletiva 
Nossa São Luís: 406 

anos, que desvenda os 
encantos e magia desta 
nossa cidade de beleza 
exuberante.

A exposição conta 
com mais de 20 telas 
de artistas plásticos 
maranhenses, entre eles: 
Antonio Abreu (ARA), 
Alfredo Araujo, Flávio 
Aragão, Janete Nakatani, 
Joel DuMara, Lionete 
Ladeira, Luzinei Araújo, 
Orlando Lima, Sergio 
Pinto e Sônia Muniz.

O decorador Roberval 
Braga está lançando três 
pacotes especiais para 
ambientação de igreja 
e salão para noivos do 
próximo ano.

Os interessados podem 
agendar visita ao 
decorador pelos fones 
99831992, 88021529 e 
32356705. Lembrando 
que a floricultura Dona 
Rosa fica na Rua dos 
Abacateiros, 68, São 
Francisco.

Aos agentes de 
viagem que ainda não 
se inscreveram no 
Congresso Nacional da 
Abav, de 26 a 28 deste 
mês, em São Paulo, um 
aviso: ainda dá tempo 
de fazer sua inscrição 
gratuita on-line.  

Ela pode ser feita até 
esta sexta-feira, 21. 
Depois, você só poderá 
se inscrever no local do 
evento. Detalhe: para 
quem não é associado 
à Abav, as inscrições 
podem ser feitas pelo 
valor de R$ 70.

A diretora regional do Sesc, Rutineia Monteiro, ladeada pelo presidente da Fiema e do Sebrae, Edilson 
Baldez, e pelo diretor superintendente do Sebrae, João Martins, na Fecoimp 2018. O evento aconteceu 
na semana passada, no Centro de Convenções de Imperatriz, festejando 18 anos com muito sucesso

O empresário Bianchi Victor, da rede de lojas Overcoming de São Luís, 
especializada em suplementos e acessórios, participou neste fim de 
semana em Las Vegas, EUA, do maior evento fitness e de fisiculturis-
mo do planeta, o Joe Weiders Olympia Fitness Performance Weekend 
2018. É o primeiro lojista do Maranhão a acompanhar o evento

Mais produtividade 
Empresários maranhenses participam, nesta quinta-fei-

ra, 20, do Diálogo Industrial com o tema “Sucesso na crise: 
Aumento da Produtividade. Fazendo mais, com menos”. A 
ação faz parte das atividades do Programa de Desenvolvi-
mento Associativo (PDA), desenvolvido pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) e executado, no estado, pela 
Federação das Indústrias do Estado do Maranhão (Fiema).

Negócios favoráveis 
O objetivo do encontro é promover o debate entre em-

presários maranhenses, de todos os portes e setores, so-
bre os principais temas que impactam na competitividade. 
O Diálogo terá como mediador o engenheiro de produção 
(USP) Marcos YoshikazuKawagoe, que possui MBA em Ad-
ministração pelo Instituto Mauá de Tecnologia e em Finan-
ças pelo Ibmec/Insper, e já atuou em empresas como Ac-
centure, Saint Gobain e Embraer. 

A eleita GLS
A estudante Lunna Mitchell, da cidade de Pedro do Rosário, 

conquistou o título da competição de beleza mais importante 
do mundo LGBT de São Luís. É a Miss Maranhão Gay 2018, que 
aconteceu numa noite de muita alegria, luxo, cores, glamour, 
no último sábado, 15, na casa de evento Panette, no Calhau. A 
eleita vai representar o Maranhão na trigésima oitava versão 
da competição nacional, que acontecerá em São Paulo.

Comunicação
A jornalista Wal Oliveira tem 
muito a comemorar neste 
mês de setembro. A Agên-
cia WComunicação& Marke-
ting completou 11 anos de 
atuação no Maranhão, nes-
ta segunda, 17, e continua 
antenada com as inovações 
do mercado. Com atuação 
nas áreas de Relacionamen-
to com a Imprensa e Influen-
cers, Marketing de Conteú-
do, Social Media, Branding e 
Gestão de Reputação, a agên-
cia é referência no gerencia-
mento positivo das marcas 
que atende. Parabéns!

Nordeste na onda
Destinos do Nordeste lideram o ranking 

nacional, numa pesquisa liderada pela rede 
global de viagens de luxo, reconhecida como uma 

das principais especialistas na identificação de tendên-
cias para o setor. A enquete identificou que viajantes de 
alto padrão vêm priorizando destinos litorâneos e ele-
geu Trancoso (BA) como o número um em buscas. Em 

seguida vêm Fernando de Noronha (PE) e Jericoa-
coara (CE). Rio de Janeiro (RJ) e Foz do Igua-

çu (PR) completam o top 5.

Cissa em São Luís
A atriz Cissa Guimarães estará em São Luís para duas 
apresentações nos dias 13 e 14 de outubro, no Teatro 
Arthur Azevedo, com  o espetáculo Doidas e Santas  e 
produção local de Guilherme Frota. As vendas de in-
gresso já começaram pelo site www.bilheteriadigi-
tal.com e nas suas três lojas: Shoppings da Ilha e Rio 
Anil e na loja do Rio Poty Hotel.

30 anos de carreira
A peça, idealizada pela atriz, é a primeira produção 
dela em mais de 30 anos de carreira no teatro. No 
palco, o público acompanhará a trajetória de Bea-
triz (Cissa Guimarães), uma psicanalista em crise 
no casamento. O marido dela (Giuseppe Oristânio) 
é machista e não aceita a separação. Além deles, 
também estão presentes “as mulheres da vida” de 
Beatriz: irmã, mãe e filha, personagens vividas pela 
atriz Josie Antello.

Feira do futuro
É nesta quinta-feira, 20, no 
Multicenter Sebrae, no Jara-
cati, o “Day Of Future - São 
Luís”. O evento irá propiciar 
proveitosos intercâmbios, 
palestras com personalida-
des renomadas no cenário 
nacional, bem como a apre-
sentação de portfólios e pro-
gramas das principais insti-
tuições de ensino da região 
e do país. Vai contar com a 
presença de empresas e par-
ceiros de negócios que acre-
ditam no real valor da educa-
ção, em uma grande área com 
estandes para exposição.


